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В поисках утраченной истории
Издана книга, отражающая факты, 
которые намеренно игнорировались 
международным сообществом

86 Праздник для души
Музыкальный театр 115-й сезон 
открыл спектаклем 
O olmasın, bu olsun
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Карабах 
возвращается 
к жизни
Тысячи 
бывших переселенцев 
вернулись на земли предков
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3 октября состоялась междуна-
родная конференция, посвя-
щенная французской полити-
ке неоколониализма в Африке, 
организованная Бакинской ини-
циативной группой.

В мероприятии приняли участие 
представители Сенегала, Буркина-Фа-
со, Камеруна, Гвинеи-Бисау, Демокра-
тической Республики Конго, Маври-
тании, Зимбабве, Нигера, Франции 
и острова Майотта, находящегося под 
колониальным управлением Фран-
ции. На конференции прошли сес-
сии на темы «Делимитировано, но не 
свободно: новые проявления неоко-
лониализма в Африке», «Экономи-
ческая деколонизация для развития 

Африки», «Социальное и культурное 
возрождение для африканской иден-
тичности».

Выступивший в ходе сессий маври-
танский журналист Абдарахман Фон 
отметил, что африканские страны в чис-
ле стран, пострадавших от француз-
ского колониализма. «Колониальное 
положение не позволяет нашим жен-
щинам, детям жить достойно. Про-
тив нас проводится дискриминаци-
онная политика, с нами обращаются 
как с рабами. Мы верим, что одержим 
победу в борьбе против колониализ-
ма. Надеюсь, что наши общины пой-
мут, что означает эта борьба, и объе-
динятся, и в конечном итоге мы побе-
дим», - подчеркнул Абдарахман Фон.

Министр иностранных дел 
Ирана Аббас Арагчи по-

сле иранского удара по Израи-
лю провел телефонные разго-
воры с главами МИД Велико-
британии, Германии и Франции 
и заявил, что Тегеран не боится 
войны, но к ней не стремится. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Арагчи сообщил своим коллегам, 
что после двух месяцев сдержанно-
сти Иран атаковал только военные 
объекты и объекты безопасности в Из-
раиле. В то же время премьер-министр 
Биньямин Нетаньяху заявил в видео-
обращении, что Иран совершил боль-

шую ошибку, атаковав Израиль, и он 
заплатит за это. Он также добавил, 
что Тегеран «не понимает решимо-
сти Израиля защищать себя или его 
решимости нанести ответный удар 
по своим врагам».

Тем временем представитель Ми-
нистерства иностранных дел России 
Мария Захарова назвала ситуацию на 
Ближнем Востоке «провалом админи-
страции Байдена». По ее словам, кро-
вавая драма только набирает обороты. 
«Невнятные заявления Белого дома 
демонстрируют полную беспомощ-
ность в разрешении кризисов. Уси-
лия Блинкена привели к десяткам ты-
сяч жертв и тупику», - констатирова-
ла Мария Захарова.Всенародная нацеленность на 

конечный результат при ге-
нии общенационального лиде-
ра Гейдара Алиева позволила 
Азербайджану в исторически 
кратчайший срок освободить 
от оккупации все территории, 
и это первый случай в мировой 
практике. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Отечественная война 2020 года, 
кроме прочих достижений совре-
менной цивилизации, стала лакму-
совой бумагой превосходства обще-
человеческих ценностей над химе-
рой «христианской солидарности». 
За рекордные 44 дня героическая 
Национальная армия освобожда-
ла дюйм за дюймом минированные 
земли, за столом переговоров иезуи-
тами - сопредседателями Минской 
группы ОБСЕ дружно называемые 
не иначе, как «буферная зона», ины-

ми словами, единственной размен-
ной монетой, за которой стоял ста-
тус «самоопределения для карабах-
ских армян». 

Так уж случилось, что на вось-
мой день боев, 4 октября 2020 года, 
город Джебраил стал первым адми-
нистративным центром одного из 
7 районов «буферной зоны», кото-
рый был освобожден от оккупации. 

Экзамен на прочность   
Освобождение от оккупации Джебраила 
стало прологом стремительного успеха 
Национальной армии
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Поиски свободы от империализма
Прошла международная конференция, посвященная 
политике французского неоколониализма
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Иран - не бумажный тигр
Тегеран показал, 
что в состоянии нанести мощный удар
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Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана сердечно поздрав-
ляю Вас и весь ваш народ по слу-
чаю национального праздника вашей 
страны - Дня германского единства.

Мы придаем особое значение все-
стороннему развитию азербайджа-
но-германских отношений. Верю, что 
мы и впредь будем предпринимать 
совместные усилия, направленные 
на укрепление и расширение друже-
ственных отношений между нашими 
странами, в том числе нашего взаи-
мовыгодного сотрудничества в по-
литической, экономической и гума-

нитарной сферах.
Выражаю надежду на тесное со-

трудничество с Германией в рамках 
COP29, которая пройдет в Баку в но-
ябре.

В столь праздничный день же-
лаю Вам крепкого здоровья, счастья, 
дружественному народу Германии 
- постоянного благополучия и про-
цветания.

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент 
Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 30 сентября 2024 года

Президенту 
Федеративной Республики Германия

Его превосходительству
господину Франку-Вальтеру Штайнмайеру

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Европа, которая гордо несла фа-
кел демократии через столетия войн 
и страданий, внезапно начала менять 
курс - или, вернее, утратила его.

Что же стало с теми высокими 
идеалами, ради которых на европей-

ской земле проливалась кровь мно-
жества поколений? Равенство, сво-
бода слова, независимость судебных 
систем, неприкосновенность частной 
жизни, уважение прав меньшинств - 
все это медленно, но неуклонно схо-
дит на нет. В одних странах прави-
тельства вводят ограничительные 
меры, направленные против оппо-

зиции и свободных СМИ, в других 
законодательно закрепляется кон-
троль над судебной системой. Слов-
но сворачивая флаг свободы, целые 

нации прячутся за удобным щитом 
популизма и национализма.
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Вассал без права голоса,
или Как Литва держит чужие нити 
в собственных руках

Европа переживает тревожную трансформацию ценностей. Стра-
ны, некогда считавшиеся оплотами демократии и защиты прав 

человека, сегодня, словно в замедленном фильме, отступают от ос-
новополагающих принципов, на которых строилась сама концеп-
ция объединенного и свободного континента.

Отечественная вой-
на продемонстрирова-

ла еще одно националь-
ное достоинство - не-

поколебимое единство 
азербайджанцев мира, 
сплоченность нашего 

народа, сжатого в Же-
лезный кулак во имя 

освобождения родных 
земель

Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев поделился 
в своих аккаунтах в социальных сетях публикацией в связи с чет-
вертой годовщиной освобождения Суговушана.

В публикации написаны следующие слова: «История нашей По-
беды - прошло четыре года со дня освобождения Суговушана от ар-
мянской оккупации».

Президент Ильхам Алиев поделился 
публикацией в связи с четвертой 

годовщиной освобождения Суговушана

3 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и первая леди Мехри-
бан Алиева ознакомились со 
строительством частных до-
мов и социальных объектов 
в селе Хоровлу Джебраиль-
ского района.

Специальный представитель Пре-
зидента Азербайджанской Респу-
блики в Джебраильском, Губадлин-
ском и Зангиланском районах Вахид 
Гаджиев проинформировал главу 
государства и первую леди о про-
деланной в селе работе.

Общая проектируемая площадь 
составляет 248 гектаров, предусмо-
трено, что в перспективе в этом 
селе будут проживать 3470 человек 
(867 семей).

На первом этапе была заверше-
на каменная кладка 334 частных до-
мов, строящихся для переселения 
в Хоровлу 1395 человек, в настоя-
щее время ведутся наружные и вну-
тренние отделочные работы. Строя-
щиеся дома - двух-, трех-, четырех- 
и пятикомнатные. Также здесь про-
должается строительство здания 
школы, детского сада и объектов 
общественного питания.

В целях обеспечения беспере-
бойного водоснабжения села так-

же реализован проект по восста-
новлению существовавших ранее 
кяризов.

Президент Ильхам Алиев и пер-
вая леди Мехрибан Алиева осмо-
трели готовые дома в селе.

Отметим, что фундамент села 
Хоровлу был заложен Президентом 
Ильхамом Алиевым 4 мая 2023 года.

Созидание - основа прогресса
Поездка Президента Ильхама Алиева в Джебраильский и Зангиланский районы

Ознакомление со строительством частных домов 
и социальных объектов в селе Хоровлу Джебраильского района
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3 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и первая леди Мехрибан 
Алиева приняли участие в от-
крытии здания полной сред-
ней школы имени Мехди Мех-
дизаде на 960 ученических мест 
в городе Джебраил.

Министр науки и образования 
Эмин Амруллаев проинформиро-
вал главу государства и первую леди 
об условиях, созданных в школе.

В школе, территория которой 
составляет 2,7 гектара, имеются 
40 классных комнат и 5 админи-
стративных кабинетов. Классные 
комнаты оснащены необходимыми 
учебными пособиями. В образова-
тельном учреждении также созда-
ны химическая, физическая, био-
логическая лаборатории, кабинеты 
технологий и информатики, допри-
зывной подготовки, 4 STEAM ком-
наты, библиотека, актовый и спор-
тивный залы, столовая.

Интернет, мебель, инвентарь 
и другое необходимое оборудова-
ние в школе отвечают современ-
ным требованиям. Во дворе учеб-
ного заведения проведены работы 
по благоустройству, созданы фут-
больная, баскетбольная, волейболь-
ная и открытая игровая площадки.

Президент Азербайджана в 2021 
году подписал Распоряжение о про-

ектировании и строительстве зда-
ния школы в городе Джебраил в со-
ответствии с I Государственной про-
граммой по Великому возвращению 
на освобожденные от оккупации 
территории Азербайджанской Ре-
спублики.

Фундамент учебного заведения 
был заложен Президентом Ильха-
мом Алиевым 4 октября 2021 года.

В результате продолжавшейся 
около 30 лет военной агрессии Арме-
нии против Азербайджана образо-
вательная инфраструктура оккупи-
рованных районов была полностью 
разрушена. Согласно соответству-
ющим распоряжениям и поруче-
ниям Президента Ильхама Алие-

ва в настоящее время проводится 
большая работа по восстановле-
нию образовательной инфраструк-
туры на освобожденных от окку-
пации территориях. Это отражено 
в I Государственной программе по 
Великому возвращению на осво-
божденные от оккупации терри-
тории Азербайджанской Республи-
ки. Согласно Плану мероприятий, 
Министерству науки и образова-
ния поручено подготовить пред-
ложения по строительству и вос-
становлению образовательных уч-
реждений в населенных пунктах 
в 2022-2026 годах в соответствии 
с документами территориального 
планирования.

3 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев заложил в городе Дже-
браил фундамент комплекса 
по производству безалкоголь-
ных напитков ООО «Азерсун 
Холдинг».

Председатель Наблюдательного 
совета «Азерсун Холдинг» Абдол-

бари Гёзель проинформировал гла-
ву государства о производственном 
комплексе.

Годовая производственная мощ-
ность предприятия, которое будет 
выпускать газированную и негазиро-
ванную воду, холодный чай, холод-
ный кофе, лимонады и натуральные 
фруктовые соки, составит 250 мил-
лионов ПЭТ-бутылок и 350 миллио-

нов алюминиевых банок. Комплекс 
по производству безалкогольных на-
питков, который внесет вклад в пре-
дотвращение оттока валюты из нашей 
страны, будет оснащен современным 
оборудованием. На предприятии бу-
дут использованы альтернативные 
источники энергии.

После того, как комплекс зарабо-
тает на полную производственную 
мощность, на нем планируется обе-
спечить работой около 300 жителей, 
которые вернутся в город Джебра-
ил в рамках подписанной Президен-
том Ильхамом Алиевым I Государ-
ственной программы по Великому 
возвращению на освобожденные от 
оккупации территории Азербайд-
жанской Республики.

Для ввода в строй комплекса по 
производству безалкогольных на-
питков на начальном этапе плани-
руется вложить инвестиции в раз-
мере 35 миллионов манатов.

Президент Ильхам Алиев зало-
жил фундамент комплекса.

3 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев заложил фундамент фабрики 
по производству племенных яиц 
предприятия «Хиджаз гушчулуг» 
в Джебраильском районе.

Учредитель ООО «Хиджаз» Сафар 
Садыгов проинформировал главу го-
сударства о предприятии.

Предприятие будет состоять из 
3-х участков - фабрики по производ-
ству племенных яиц, инкубаторной 
и кормовой фабрик.

На первом этапе на территории пло-
щадью 30 гектаров будут построены 
24 участка по производству племен-
ных яиц площадью 1600 квадратных 
метров каждый. Здесь ежегодно будет 
производиться 24 млн племенных яиц.

Кроме того, на площади 2 гекта-
ра будут построены кормовая фабри-
ка производственной мощностью 40 
тонн в час и административное здание. 

Также будут действовать холодильный 
склад на территории площадью 2 гек-
тара и инкубаторная фабрика ежегод-
ной производственной мощностью  
24 миллиона яиц.

При производстве будет исполь-
зоваться современное оборудование. 
С целью постоянного контроля за ка-

чеством выпускаемой на предприятии 
продукции также будет функциониро-
вать лаборатория, оснащенная самым 
современным оборудованием.

По проекту предусмотрено создать 
150 постоянных рабочих мест.

Президент Ильхам Алиев заложил 
фундамент фабрики.

3 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев и первая леди Мехрибан Алие-
ва приняли участие в церемони-
ях закладки фундаментов новых 
предприятий в промышленном 
парке «Экономическая зона Араз-
ская долина» в Джебраильском 
районе.

Министр экономики Микаил Джаб- 
баров проинформировал главу госу-
дарства и первую леди о работе, про-
водимой в промышленном парке.

Одним из важнейших направ-
лений проводимой Президентом  
Ильхамом Алиевым экономической по-
литики в нашей стране является стре-
мительное развитие промышленно-
го сектора, в частности ненефтяной 
промышленности. С этой точки зре-
ния особое значение имеет создание 
и расширение деятельности прогрес-
сивных механизмов - промышленных 
зон (промышленных парков и квар-
талов), соответствующих требовани-
ям экономического развития в совре-
менную эпоху.

Реинтеграция наших освобожден-
ных от оккупации территорий в эко-
номику страны, новые возможности 
сотрудничества, растущий потенци-
ал международных и региональных 
транспортно-логистических коридоров 
создают дополнительный стимул для 
стремительного развития Азербайд-
жана. Экономические и природные ре-
сурсы, источники энергии, полезные 
ископаемые, термальные воды, сырье-
вая база для производства строитель-
ных материалов, транспортно-тран-
зитные, туристические возможности 
и т.д. повышают интерес инвесторов 
к нашим освобожденным территори-
ям. Стратегическое географическое по-
ложение Джебраильского района в Ка-
рабахском регионе, его расположение 
на стыке Карабаха и других регионов 
и доступ к инфраструктуре расширя-
ют возможности района стать в буду-
щем промышленным центром Караба-
ха. Этой цели также служит создание 
промышленного парка «Экономиче-
ская зона Аразская долина».

Согласно Указу главы нашего госу-

дарства от 4 октября 2021 года в Дже-
браильском районе под управлением 
Агентства развития экономических 
зон (АРЭЗ) создан промышленный 
парк «Экономическая зона Аразская 
долина». С учетом основного направ-
ления деятельности промышленного 
парка на его территории планирует-
ся создать логистический и торговый 
центр, складские комплексы, объек-
ты оптовой и розничной торговли, 
парк большегрузных автомобилей, 
таможенный, заправочный пункты, 
ремонтный пункт для автомобилей 
и другой техники.

Промышленный парк площадью 
200 гектаров создан на очень благо-
приятной с точки зрения логистиче-
ских возможностей территории, что 
является одним из основных момен-
тов, привлекающих внимание пред-
принимателей. Так, этот промышлен-
ный парк расположен на территории, 
где прокладываются магистральные 
автомобильные и железные дороги.

В настоящее время в промышлен-
ном парке есть 13 резидентов и 1 не-

резидент. Инвесторы планируют вло-
жить в парк 133,8 млн манатов, со-
здать более 2 тыс. рабочих мест. На 
сегодняшний день резидентами про-
мышленного парка уже вложены ин-
вестиции в размере более 20 млн ма-
натов, создано более 40 постоянных 
рабочих мест.

В промышленном парке резиден-
тами будут производиться фибробе-
тонные и полистиролбетонные блоки, 
сухие строительные добавки, тамет-
ные плиты, клейкие ленты различного 
вида, обувь, дезинфицирующие сред-
ства, жидкие моющие и отбеливаю-
щие растворы и другая продукция, 
планируется построить отель на 40 
номеров и ресторан на 100 человек, 
логистический центр.

В настоящее время в промыш-
ленном парке «Экономическая зона 
Аразская долина» действует одно пред-
приятие, в котором производится тех-
ническое обслуживание сельскохо-
зяйственной техники, грузовых ав-
томобилей.

***
Президент Ильхам Алиев и первая 

леди Мехрибан Алиева сначала при-
няли участие в церемонии закладки 
в промышленном парке фундамента 
мебельного кластера литовской ком-
пании Dominari.

Литовская компания Dominari за-
регистрирована в качестве резидента 
промышленного парка «Экономиче-
ская зона Аразская долина». Компания 
планирует реализовать в промышлен-
ном парке на территории площадью 

10 гектаров проект мебельного кла-
стера из 5 этапов.

На начальном этапе планирует-
ся построить завод по выпуску по-
ролонового материала, являющегося 
основным сырьем для производства 
матрасов, и ткацкую фабрику, кото-
рая обеспечит тканью различные эта-
пы производства в мебельном класте-
ре. На предприятии инвестиционной 
стоимостью более 50 млн манатов на 
первом этапе будут трудоустроены 
650 человек. Работников планирует-
ся привлечь из Джебраила и приле-
гающих районов.

Компания будет производить 
6 тыс. тонн эластичного полиуретана,  
250 тыс. единиц различной мебели, 
а также 1 млн единиц чехлов и покры-
вал для матрасов, диванов и крова-
тей, 200 тыс. матрасов, 5,5 тыс. кубо-
метров комплектующих для мебели. 
Наряду с реализацией произведен-
ной продукции на внутреннем рын-
ке, будет осуществляться и ее экспорт.

Литовская компания Dominari за 
короткий период времени стала одним 

из ведущих производителей мебели 
в странах Балтии и Восточной Евро-
пы. В настоящее время в компании 
работают две тыс. сотрудников, у нее 
более 200 корпоративных клиентов.

Президент Ильхам Алиев зало-
жил фундамент мебельного класте-
ра компании Dominari.

***
Затем глава государства и первая 

леди приняли участие в церемонии за-
кладки в промышленном парке фун-
дамента завода ООО Karabakh Stone.

ООО Karabakh Stone было заре-
гистрировано в качестве резидента 
промышленного парка «Экономиче-
ская зона Аразская долина» в июле 
2024 года. На территории площадью 
3,5 гектара в промышленном парке 
компания будет заниматься произ-
водством декоративного камня (та-
метных плит) и тротуарных бордю-
ров для благоустройства дорог и раз-
личных участков.

В рамках проекта, объем инвести-
ций в который составляет 7,8 млн ма-
натов, планируется обеспечить посто-
янной работой 95 человек.

Продукция, которая будет изго-
товляться на предприятии производ-
ственной мощностью 1 млн 250 тыс. 
квадратных метров, будет направлена 
на удовлетворение спроса внутренне-
го рынка. Планируется, что предпри-
ятие, где будут использоваться турец-
кие технологии, начнет функциони-
ровать в 2025 году.

Глава государства заложил фун-
дамент завода.

***
Президент Ильхам Алиев и первая 

леди Мехрибан Алиева также приняли 
участие в церемонии закладки на тер-
ритории промышленного парка фунда-
мента завода ООО «Престиж-Кимья».

Компания построит в промыш-
ленном парке на территории площа-
дью 2,15 гектара завод по производ-
ству дезинфицирующих, жидких мо-
ющих и отбеливающих средств. На 
предприятии инвестиционной стои-
мостью 5,8 млн манатов постоянной 
работой будут обеспечены 214 человек.

На предприятии, где будут исполь-
зоваться турецкие, китайские техно-
логии и технологии ведущих европей-
ских стран, планируется производить 
30 тыс. тонн различных дезинфициру-
ющих, жидких моющих и отбеливаю-
щих средств в год. Продукцию, кото-
рая будет производиться на предпри-
ятии, наряду с внутренним рынком 
планируется реализовывать и на внеш-
них рынках.

Глава государства заложил фун-
дамент завода.

Созидание - основа прогресса
Президент Ильхам Алиев принял участие 
в открытии здания полной средней школы 
имени Мехди Мехдизаде в городе Джебраил

В городе Джебраил заложен фундамент  
комплекса по производству безалкогольных 
напитков

Президент Ильхам Алиев заложил  
в Джебраильском районе фундамент 
фабрики по производству племенных яиц

В промышленном парке «Экономическая 
зона Аразская долина» в Джебраильском 

районе заложены фундаменты  
новых предприятий
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Созидание - основа прогресса

3 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял участие в откры-
тии Центра цифрового управ-
ления Зангиланской электро-
сети Открытого акционерного 
общества (ОАО) «Азеришыг».

Председатель ОАО «Азеришыг» 
Вугар Ахмедов проинформировал 
главу государства о проделанной 
работе.

Здание Центра цифрового управ-
ления Зангиланской электросети 
состоит из двух этажей. На первом 
этаже размещаются два силовых 
трансформатора мощностью 2500 
кВ каждый, 35- и 0,4-киловольтные 
закрытые распределительные устрой-
ства, а на втором этаже - комнаты 
управления, технические и подсоб-
ные помещения.

Для электроснабжения центра от 
110/35/10-киловольтной подстанции 
«Зангилан» проложены двухконтур-
ные подземные кабельные линии.

Центр является проектом инно-
вационного решения систем кон-
троля, охраны и управления, соби-
рающих и обрабатывающих всю ин-
формацию о состоянии электросети, 
а также организующих управление 
оборудованием в цифровом формате. 
Данный проект обеспечивает разра-
ботку оптических цифровых изме-
рительных трансформаторов и ком-
плексов цифрового оборудования 
нового поколения на подстанциях. 
Подстанция нового поколения обе-
спечивает высокую точность всех 
измерений, автоматизация позво-

ляет уменьшить влияние человече-
ского фактора на работу сети, повы-
сить ее надежность и сократить по-
тери при передаче электроэнергии. 
Кроме того, снижаются стоимость 
производства энергии и эксплуата-
ционные расходы.

Президент Ильхам Алиев ввел 
в действие Центр цифрового управле-
ния Зангиланской электросети ОАО 
«Азеришыг».

Потребители, питающиеся от 
цифровой подстанции, смогут за-
ранее получать в формате онлайн 
сведения о возникновении перебо-
ев в подаче электроэнергии. Благо-
даря автоматическому управлению 
на цифровой подстанции процес-
сом интеграции в сети возобновляе-
мых источников энергии полностью 

устраняется возникновение перебо-
ев в электроснабжении. Цифровая 
подстанция полностью обеспечивает 
построение работы в мультифунк-
циональном режиме в зависимости 
от количества получаемой и пере-
даваемой электроэнергии, коорди-
нацию приборов и оборудования. 
Кроме того, она осуществляет ав-
томатическую адаптацию операций 
к требованиям распределительной 
сети, обеспечивает способность си-
стем информации и технической  
безопасности принимать решения, 
интеграцию источников «зеленой» 
энергии в сеть. Подстанция закрыто-
го типа дистанционно осуществляет 
операции по эксплуатации и управ-
лению, отпадает необходимость в по-
стоянном рабочем персонале.

3 октября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев заложил фун-
дамент пятого жилого ком-
плекса в городе Зангилан.

Глава государства был проин-
формирован о комплексе.

Жилой комплекс расположен 
в центральной части города в мно-
гофункциональной зоне средней 
плотности. Территория комплек-
са находится недалеко от школы 
и детского сада, Зангиланского кон-
гресс-центра и городского парка.

Жилой квартал охватывает тер-
риторию в 5 гектаров. Здания здесь 
будут 3-, 4-, 5- и 6-этажными. Пла-
нируется, что в жилом комплек-

се будет 334 квартиры.
Президент Ильхам Алиев за-

ложил фундамент жилого ком-
плекса.

3 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял участие в церемо-
нии закладки фундамента ше-
стого жилого комплекса в горо-
де Зангилан.

Глава государства был проин-

формирован о жилом комплексе.
Жилой комплекс будет распола-

гаться на территории застройки сред-
ней плотности и недалеко от шко-
лы, детского сада, административ-
ной и торговой зон. Комплекс будет 
создан на территории 3 гектара.

В соответствии с генеральным 

планом в комплексе предусмотре-
но строительство 3-, 4-, 5- и 6-этаж-
ных многоквартирных зданий. В об-
щей сложности в зданиях будет 177 
квартир.

Президент Ильхам Алиев за-
ложил фундамент шестого жило-
го квартала.

3 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев ознакомился со строитель-
ством 104-квартирного жилого 
комплекса в городе Зангилан.

Глава государства был проин-
формирован о комплексе.

Строительство комплекса ведет-
ся быстрыми темпами. Его фунда-
мент был заложен 19 октября 2022 
года с участием Президента Ильха-
ма Алиева и первой леди Мехрибан 
Алиевой.

Общая площадь жилого комплек-
са из 12 зданий составляет 1,92 гек-
тара, он состоит из 104 квартир. При 
строительстве зданий использованы 
модернистский и минималистичный 
архитектурные стили, а также эле-

менты национального орнамента.
Жилой квартал расположен в цен-

тральной части города, недалеко от 

школы, детского сада и городского 
парка, в многофункциональной зоне 
с застройкой средней плотности.

3 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев ознакомился со строи-
тельными работами, проводи-
мыми в Зангиланском комплек-
се отдыха.

Управляющий делами Президен-
та Рамин Гулузаде проинформиро-
вал главу государства об условиях, 
которые будут созданы в комплексе.

Отметим, что в концепции вос-
становления Зангилана учтен и ту-
ристический потенциал города, в со-
ответствии с чем создается инфра-
структура. Фундамент здания отеля 
в комплексе был заложен 4 мая 2023 
года Президентом Ильхамом Али-
евым.

В здании отеля планируется со-
здать 111 номеров, конференц-зал, 
зал заседаний и банкетный зал, фит-
нес- и спа-центры, крытый и откры-
тый бассейны, ресторан и детские 

развлекательные центры. На терри-
тории комплекса отдыха в распоря-
жение гостей также будут переданы 
10 коттеджей.

В отеле будут работать более 70 
человек.

На территории комплекса бу-
дут разбиты виноградная планта-

ция и фруктовые сады.
Строительство отельного ком-

плекса, где предусмотрено оказание 
различных услуг на высоком уров-
не, осуществляется в соответствии 
с современными стандартами. Здесь 
будут созданы все условия для удоб-
ства приезжающих в район гостей.   

3 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял участие в открытии 
гидроэлектростанции «Сары-
гышлаг» ОАО «Азерэнержи» 
в Зангиланском районе.

Президент ОАО «АзерЭнержи» 
Баба Рзаев проинформировал главу 
государства о проделанной работе.

ГЭС «Сарыгышлаг» является од-
ной из четырех ГЭС Зангиланского 
цикла, построенной каскадным ме-
тодом на реке Охчучай. Ранее с уча-
стием главы государства были сданы 
в эксплуатацию три другие гидроэ-
лектростанции -  «Джахангирбейли», 
«Шайыфлы» и «Зангилан».

Все работы на ГЭС «Сарыгышлаг», 
построенной в соответствии с кон-
цепцией зоны «зеленой» энергии, - 
от монтажа деривационных труб, за-
кладки фундамента до строительства 
машинного зала, установки открыто-
го распределителя - проведены в пол-
ном соответствии с нормативными 
правилами.

Проложены деривационные трубы 
с сохранением в русле 35 процентов 
воды из водоприемника, созданного 
с сооружением специальных устройств 
для защиты  флоры и фауны, обеспе-
чен повторный сброс воды из трубы 
в реку без потерь.

В машинном зале ГЭС «Сарыгы-
шлаг» сооружены 2 экотурбины, спо-
собные автоматически отключаться 
при снижении уровня воды в реке, 
данные турбины обеспечивают со-
хранение в реке Охчучай воды, вдвое 
большей ее естественного течения.

На гидроэлектростанции постро-
ено 110-киловольтное открытое рас-
пределительное устройство, которое 
выполняет функцию передачи в си-

стему «зеленой» энергии, производи-
мой как на ГЭС «Сарыгышлаг», так 
и на ГЭС «Шайыфлы». И подстан-
ция, и гидроэлектростанция в целом 
оснащены цифровым оборудовани-
ем и обеспечены автоматической си-
стемой управления.

На «Сарыгышлаг» в течение года 
планируется производить до 33 млн 
киловатт-часов электроэнергии, что 
позволит экономить 7,4 млн кубоме-
тров газа и предотвратить выброс 
в атмосферу 13 тыс. тонн углекис-
лого газа.

Президент Ильхам Алиев ввел 
в действие гидроэлектростанцию 
«Сарыгышлаг».

Состоящий из 4 ГЭС 42-мегаватт-
ный Зангиланский цикл, в который 
входит и ГЭС «Сарыгышлаг», - явля-
ется крупнейшим каскадом электро-
станций, созданных на освобожден-
ных от оккупации территориях.

Эти совершенно новые 4 станции 
каскадного типа мощностью 42 МВт, 
спроектированные местными специ-
алистами, работают на более чем 70 
процентов установленной мощности. 

Часть производимой здесь энергии 
расходуется на внутренние потреб-
ности, остальная энергия направля-
ется в энергосистему страны. Это по-
вышает энергетическую независи-
мость региона и вносит вклад в охрану 
окружающей среды.

В целом на 32 гидроэлектростанци-
ях мощностью 270 мегаватт, сданных 
на сегодняшний день в эксплуатацию 
«Азерэнержи» в Карабахе и Зангезу-
ре, в отличие от других источников 
возобновляемой энергии, зависящих 
от погодных условий, круглосуточ-
но производится «зеленая» энергия.

Как результат решительной по-
зиции Президента Ильхама Алие-
ва по превращению региона в зону 
«зеленой» энергии, впервые в исто-
рии энергосистемы страны Карабах-
ский и Восточно-Зангезурский ре-
гионы, благодаря эксплуатируемым 
гидроэлектростанциям, преврати-
лись в зону чистой нулевой углерод-
ной эмиссии в течение всего года, по-
требность в электроэнергии в пол-
ном объеме обеспечивается за счет 
«зеленой» энергии.

Президент Ильхам Алиев принял участие  
в открытии Центра цифрового управления 
Зангиланской электросети

Президент Ильхам Алиев ознакомился  
со строительством 104-квартирного  

жилого комплекса в городе Зангилан

Ознакомление со строительными работами, 
проводимыми в Зангиланском  

комплексе отдыха

В Зангиланском районе сдана в эксплуатацию 
гидроэлектростанция «Сарыгышлаг»

В городе Зангилан заложен фундамент  
пятого жилого комплекса

В шестом жилом комплексе,  
фундамент которого заложен  
в городе Зангилан, будет 177 квартир
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Настрой и нацеленность на успех 
защитников Родины были во время той 
операции настолько очевидными, что 
Указом Президента Ильхама Алиева бо-
лее 12,5 тыс. участников кровопролит-
ных боев были награждены специаль-
ной медалью «За освобождение Дже-
браила». 

В тот день чувство гордости гла-
вы государства выплеснулось и на его 
личную страничку в социальной сети 
Х, и не случайно - тогда же параллель-
но были освобождены еще 9 сел, при-
чем на всех освобожденных от оккупа-
ции территориях был водружен Госу-
дарственный флаг Азербайджана. Это 
особое чувство, когда чуть ли не каж-
дый из солдат-победителей с чувством 
гражданского долга и любви к Отчиз-
не носит национальный триколор, что-
бы водрузить его хотя бы на дереве. 

Многие обитатели городских квар-
тир с удобствами, живущие на всем го-
товом, вряд ли поймут, каково это - во-
йти в условное село, которое на карте 
вроде есть, но о его былом существова-
нии напоминают только отравленные 
врагом колодцы и надгробья, исковер-
канные «прорабами вандализма». Вот 
и приходилось победителям, родители 
которых рассказывали о малой роди-
не, искать дерево или иную естествен-
ную возвышенность для водружения 
знамени, и чтобы обязательно заснять 
это действо на телефон. Свят, конечно, 
запрет отцов-командиров на ношение 
с собой подобной техники ради лич-
ной и информационной безопасности, 
но как можно отказать солдату, еже-
секундно рискующему жизнью, в ни 
с чем не сравнимой радости…  

Так оно и было в каждой услов-
ной деревне, когда слезы радости от 
победы лились в унисон с автоматны-
ми очередями, коллективно выпускае-
мыми в воздух. Для тысяч парней, осво-
бождавших Джебраильский район, день 
4 октября был символическим еще по 
одной причине - тем самым открывал-
ся прямой путь к Худаферинскому мо-
сту. Тому самому, который более тыся-
чи лет, вплоть до февраля 1828 года, 
согревал и объединял души азербайд-
жанцев, переходящих через реку Араз, 
а последние почти два века был особо 
охраняемым пограничным объектом. 

Еще одна трагедия выходцев из Дже-
браильского района состояла в том, что 
с 23 августа 1993 года, дня оккупации 
армянскими вооруженными формиро-
ваниями, все они в родной стране по-
лучили обидный статус вынужденных 
переселенцев. А это значит, что ирония 
судьбы их в который раз разлучила, 
теперь уже расселив в грузовых ваго-
нах, палаточных лагерях и общежити-
ях в 2 тыс. городов и весей практиче-
ски вовсех районах страны.

Тем славнее и слаще история из-
гнания оккупантов: первый шаг был 
предпринят 5 января 1994 года во вре-
мя проведения Горадизской операции, 
когда от оккупации было освобожде-
но село Джоджуг Мерджанлы Джебра-

ильского района. Правда, долгое вре-
мя оно было как на ладони у артилле-
рийских позиций врага, однако в 2016 
году во время Апрельских боев в ре-
зультате контрнаступательной опера-
ции Национальной армии удалось очи-
стить высоту Лелетепе, после чего эта 
деревня была окончательно взята под 
контроль нашими войсками. 

Президент, победоносный Верхов-
ный Главнокомандующий Ильхам Алиев 
тоже особое внимание уделяет симво-
лическим сторонам общего успеха. Не 
прошло и недели со времени подписа-
ния трехстороннего Заявления о пре-
кращении огня по итогам Отечествен-
ной войны, как 16 ноября 2020 года гла-
ва государства лично вместе с первой 
леди Мехрибан ханым Алиевой посе-
тил освобожденный от оккупации Дже-
браильский район, водрузив Государ-
ственный флаг и в самом городе, и на 
Худаферинском мосту. 

К тому времени все еще существо-
вали риски, как показали события, не 
все вооруженные соединения оккупан-
тов были выведены из бывшей зоны 
боевых действий, тем не менее, азер-
байджанцы мира, независимо от стра-
ны проживания, обязаны были увидеть 
и услышать всенародного Президента, 
для которого национальные интересы 
превыше всего. 

Для того чтобы полностью осознать 
значимость понятия, обратимся к зна-
ковому выступлению главы государ-
ства 2 февраля 2022 года на юбилейном 
Форуме, посвященном 25-летию Дня 
азербайджанской молодежи. «Несмо-
тря на то, что на протяжении многих 
веков Азербайджан жил в составе других 
стран, народ не утратил националь-
ных особенностей, сохранив и приум-
ножив их. Помнится, в советский пе-
риод господства марксизма-ленинизма 
мы хоть и жили в закрытом обществе, 
ежегодно с размахом отмечали тот же 

Новруз, передавая из поколения в поко-
ление национальную идеологию, защи-
щая себя от ассимиляции. Мы всегда 
открыты мировым тенденциям, но для 
нас моральный кодекс превыше всего. 
Сегодня, к счастью, мы можем прово-
дить независимую политику по всем 
направлениям, и ни одна внешняя сила 
даже при желании не может вмешать-
ся в наши дела. При этом для успеш-
ности нации мы обязательно должны 
и впредь воспитывать нашу молодежь 
в духе патриотизма, привязанности 
и любви к Родине, ставя превыше всего 
национальные и государственные инте-
ресы,что является священным долгом 

каждого гражданина», - заявил Прези-
дент Ильхам Алиев. Тем самым была 
лаконично, но емко выражена квинтэс-
сенция чаяний всего народа, заложен-
ная генетически в сердца каждого из 
нас духовным учителем и общенацио-
нальным лидером Гейдаром Алиевым.

Именно с момента возвращения во 
власть патриарха геополитики по тре-
бованию отчаявшегося населения и со 
Дня национального спасения начина-
ются все значимые успехи независимо-
го Азербайджана, включая грандиоз-
ную Победу, завоеванную в 44-дневной  
Отечественной войне. Что бы ни ини-
циировал, какие бы великие проекты 
ни реализовывал общенациональный 
лидер, самой заветной мечтой государ-
ственника до мозга костей было видеть 
страну целостной. В этой связи вспоми-
наются слова, сказанные великим Гейда-
ром Алиевым с большой уверенностью 
во время одной из встреч с вынужден-

ными переселенцами: «Поверьте, что 
все мы вместе поедем в Шушу - в серд-
це, символ нашей культуры и истории, 
источник гордости для каждого азер-
байджанца. Но для нас дорога не толь-
ко Шуша, но и Агдам, Физули, Джебра-
ил, Зангилан, Губадлы, обворожитель-
ные горы Лачина, родники Кяльбаджара, 
в том числе Исти су. Без них мы не смо-
жем прожить, как народ, и мы обяза-
тельно освободим наши земли».

Да, не суждено было гениальному 
создателю фундамента национальной 
государственности лично посетить осво-
божденные территории, но он смог ох-
ватить необъятные глубины возмож-

ностей в рамках единения интересов 
народа и высшей политической вла-
сти, завещав достойнейшему духовному 
преемнику придерживаться гавани ста-
бильности и всеобщего благоденствия. 
И в первый же день Отечественной во-
йны 27 сентября 2020 года председа-
тельствовавший на заседании Совета 
безопасности Азербайджана Президент  
Ильхам Алиев дал понять, что верен 
заветам общенационального лидера: 
«Мы боремся исключительно за спра-
ведливость: сегодня граждане Азер-
байджана полностью поддерживают 
государство, подставив плечо и буду-
чи всегда рядом с Национальной арми-
ей. А государство тем временем полно-
стью поддерживает глубинные чаяния 
граждан Азербайджана. В этот исто-
рический момент я обращаюсь к нашим 
сооте чественникам, которые уже поч-
ти тридцать лет не могут вернуться 
на родину: мы сделаем все, чтобы вер-

нуть вас на родные земли».
И уже 4 октября, когда наши до-

блестные войска очистили от врага го-
род Джебраил, а до этого Суговушан 
и десятки оккупированных деревень, 
было понятно, что вряд ли кому-то 
удастся остановить общенациональ-
ный порыв. Уже тогда просматривались 
контуры новой летописи, когда наши 
солдаты и офицеры буднично и мето-
дически расчетливо, кирпичик за кир-
пичиком, развенчают миф о «непобе-
димости» вооруженных сил Армении, 
а буквально 22 октября с освобожде-
нием поселка Агбенд Зангиланского 
района Азербайджан полностью обе-
спечил контроль над государственной 
границей с Ираном. 

Дальнейшие операции без провока-
ционного вмешательства извне (осво-
бождение цитадели в Шуше - отдель-
ная глава истории) были делом тех-
ники, а поражение Армении казалось 
неизбежно предопределенным. Пра-
вительство Пашиняна, правда, сдела-
ло три ложных, вялых и неискренних 
телодвижения, запросив перемирия, 
но во всех случаях воспользовалось 
передышкой для того, чтобы обстре-
лять мирные ночные города нашей стра-
ны. После этого даже ярые заступники 
«древнейшего многострадального на-
рода» поняли, что официальный Баку 
потребует гарантий, прежде чем со-
гласиться на переговоры. Глава госу-
дарства был искренним и в этой сфе-
ре - «дайте мне четкий график выво-
да армянских войск из оккупированных 
районов, и я тут же дам приказ о пре-
кращении огня».

Подписание в ночь 10 ноября 2020 
года трехстороннего Заявления пре-
зидентами Азербайджана и России  
Ильхамом Алиевым и Владимиром Пу-
тиным, а также премьер-министром 
Армении Николом Пашиняном оста-
новило военные действия, по итогам 
которого мы бескровно получили 20 но-
ября Агдамский, 25 ноября - Кяльбад-
жарский, а 1 декабря - Лачинский рай-
оны. То были календарные подвижки, 
с 10-дневной отсрочкой, но и этот акт за-
писан в пользу гуманистических склон-
ностей характера главы государства.  

Боевой опыт и тактика Азербайд-
жана, проведшего войну XXI века, се-
годня изучаются в военных школах са-
мых развитых стран мира. Азербайд-
жанская армия, завоевавшая славную 
Победу с применением самого совре-
менного боевого вооружения в усло-
виях сложнейшего рельефа всего за 44 
дня, показала высокий профессиона-
лизм. Наша армия, с первого дня раз-
рушив оборонную линию врага, затем 
продвигалась только вперед. С высо-
ким искусством мастерски использо-
вав в современной боевой стратегии 
беспилотные летательные аппараты, 
Национальная армия также привнес-
ла важные изменения в мировую во-
енную стратегию - сейчас практически 

все участники конфликтов на Ближ-
нем Востоке и в Украине используют 
грозное оружие в больших масштабах, 
правда, не столь эффективно.

В основу славной Победы нашей 
Армии в Отечественной войне, зало-
жены, кроме прочего, героизм и па-
триотизм солдат и офицеров, которые 
оказались Братьями независимо от чи-
нов и должностей. Глава государства 
неоднократно подчеркивал единение 
духа, и в одном из выступлений ска-
зал: «Это метод войны нового поколе-
ния, в котором соединяются планирова-
ние, техническое оснащение, правильное 
осуществление операций с боеспособ-
ностью и моральным духом наших воен-
ных. Еще раз повторяю, что всенарод-
ную Победу завоевали не технические 
средства, а наши солдаты и офицеры. 
Пядь за пядью освобождая наши зем-
ли от врага, они подарили нашему на-
роду эту Победу, а потому ее главным 
героем является воин Азербайджана, 
и каждый должен усвоить это».

Отечественная война продемонстри-
ровала еще одно национальное досто-
инство - непоколебимое единство азер-
байджанцев мира, сплоченность наше-
го народа, сжатого в Железный кулак 
во имя освобождения родных земель. 
Даже проживающие в разных странах 
мира представители других народов, 
поддерживающие правое дело офици-
ального Баку, на митингах и с самых 
высоких глобальных трибун самоотвер-
женно выступили против грязных кам-
паний армянского лобби. А ряд между-
народных организаций и дружествен-
ные нам государства оказали большую 
поддержку в справедливой борьбе за 
освобождение от оккупации. Их нема-
ло, но прежде всего к ним относятся 
Движение неприсоединения и Орга-
низация исламского сотрудничества, 
плюс братская Турция, Пакистан, Из-
раиль, Узбекистан, Саудовская Аравия, 
Украина и другие. Благодаря принци-
пиальной позиции целого ряда непо-
стоянных членов Совбеза ООН за все 
во время Отечественной войны было 
предотвращено принятие в стенах гло-
бальной структуры нескольких проек-
тов резолюций, пытавшихся придать 
Армении статус жертвы, а нам - яко-
бы агрессора.

Отечественная война стала экза-
меном на прочность - на протяжение 
всего времени после ее начала, а осо-
бенно в ходе возрождения Карабаха 
и Восточного Зангезура,единство на-
рода,армии и государства все больше 
укреплялось. Причем все граждане не-
зависимо от этнической, религиозной 
и даже социальной принадлежности 
продемонстрировали образцово-по-
казательное единство, а это значит, что 
власть и народ могут рассчитывать друг 
на друга в самых исключительных об-
стоятельствах, полагаясь на надежный 
тыл при любых форс-мажорных сте-
чениях ситуаций. 

Экзамен на прочность   

Для тысяч парней, освобождавших Дже-
браильский район, день 4 октября был сим-
волическим еще по одной причине - тем са-
мым открывался прямой путь к Худафе-
ринскому мосту
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Уважаемый господин Президент!
От себя лично и от имени наро-

да Азербайджана передаю Вам и все-
му вашему народу самые искренние 
поздравления по случаю националь-
ного праздника Республики Ирак.

Верю, что нашими совместными 
усилиями дружественные отноше-
ния между нашими странами будут 
развиваться и впредь, наше сотруд-
ничество как на двусторонней ос-
нове, так и в рамках многосторон-
них институтов будет расширяться.

В столь радостный день желаю 
Вам крепкого здоровья, успехов в де-
лах, дружественному народу Ирака 
- постоянного благополучия и про-
цветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 30 сентября 2024 года

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана передаю Вам и все-
му вашему народу самые искренние 
поздравления и наилучшие пожела-
ния по случаю национального празд-
ника Республики Корея.

Азербайджан придает особое 
значение всестороннему развитию 
связей с Кореей. Верю, что наши-
ми совместными усилиями друже-
ственные отношения и сотрудниче-
ство между двумя странами и впредь 
будут расширяться и укрепляться  

в интересах наших народов.
В столь знаменательный день же-

лаю Вам крепкого здоровья, успехов 
в делах, дружественной Республике 
Корея - постоянного благополучия 
и процветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 30 сентября 2024 года

Президенту Республики Ирак
Его превосходительству

господину Абдель Латифу Джамалу Рашиду

Президенту Республики Корея
Его превосходительству
господину Юн Сок Ёлю

Расширение межрегионального взаимодействия
Премьер-министр Азербайджана Али Асадов совершает официальный визит в Республику Беларусь

2 октября премьер-министр 
Азербайджанской Республики 
Али Асадов по приглашению 
премьер-министра Республи-
ки Беларусь Романа Головчен-
ко прибыл с официальным ви-
зитом в Минск.

3 октября состоялась встреча Али 
Асадова с Президентом Республики 
Беларусь Александром Лукашенко.

Али Асадов передал главе бело-
русского государства приветствия 
Президента Азербайджана Ильха-
ма Алиева.

Было выражено удовлетворение 
успешным развитием дружеских и  
партнерских отношений между Азер-
байджаном и Беларусью.

Обсуждены перспективы разви-
тия взаимовыгодного сотрудничества 
в различных сферах.

***
Делегация, возглавляемая Али 

Асадовым, посетила 3 октября мо-
нумент Победы в Минске.

А.Асадов возложил венок к мо-
нументу.

Затем прозвучали государствен-
ные гимны Азербайджана и Беларуси.

***
3 октября Али Асадов встретил-

ся с премьер-министром Республики 
Беларусь Романом Головченко.

Главы правительств сначала про-
вели встречу в узком формате, кото-
рая затем продолжилась в расширен-
ном составе с участием делегаций двух 
стран.

В ходе встречи было выражено 
удовлетворение высоким уровнем 
азербайджано-белорусских межго-
сударственных связей, отмечено ди-
намичное развитие взаимовыгодного 
партнерства в различных сферах бла-
годаря тесным контактам и совмест-
ным усилиям президентов двух стран.

Главы правительств обсудили ак-
туальные вопросы торгово-экономи-
ческого сотрудничества. Значимый 
импульс многоплановому взаимодей-

ствию придало совместное решение 
глав государств о проработке проек-
тов в ряде перспективных сфер, пред-
ставляющих взаимный интерес.

Выражено удовлетворение хо-
дом проработки конкретных проек-
тов в ряде областей, в том числе про-
мышленной кооперации, строитель-
стве агрогородков в освобожденных 
территориях Азербайджана, а также 
в сфере профессионально-техниче-
ского образования.

Промышленная кооперация расце-
нена как ключевое направление азер-
байджано-белорусского сотрудниче-
ства, особый акцент сделан на долго-
срочном успешном взаимодействии 

между Гянджинским автомобильным 
заводом и ведущими белорусскими 
машиностроительными предприя-
тиями.

Главы правительств отметили 
стабильное развитие взаимодей-
ствия в сфере сельского хозяйства, 
подтвердили обоюдную готовность 
к наращиванию взаимных поставок 
агропродукции.

Стороны выступили за углубление 
сотрудничества в транспортно-тран-
зитной сфере.

Выражено удовлетворение тра-
диционно высоким уровнем культур-
но-гуманитарного сотрудничества. 

Также отмечалось расширение 
межрегионального взаимодействия, 
свидетельством чего стало подписа-
ние в ходе государственного визита 
Президента Беларуси соглашений об 
установлении побратимских отноше-
ний между рядом городов двух стран.

Был отмечен солидный потен-
циал для развития сотрудничества 
в сфере туризма.

Али Асадов и Роман Головченко 
также обсудили перспективы даль-
нейшего наращивания взаимовыгод-
ного сотрудничества, подтвердили 
готовность к активной совместной 
работе по всем актуальным вопро-
сам, представляющим взаимный ин-
терес для Азербайджана и Беларуси.
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Свою оценку происходящему на Ближ-
нем Востоке в интервью корреспонденту  
газеты «Бакинский рабочий» дал рос-
сийский политолог, руководитель Цен-
тра стратегических исследований стран 
Южного Кавказа Евгений Михайлов.

- Недавно Израиль провел киберо-
перацию против «Хезболлы», в ходе 
которой пострадали сотни боевиков, 
в том числе боевые командиры. Есть 
мнение, что данную операцию Изра-
иль готовил очень давно - с 2006 года. 
Насколько она оказалась успешной по 
своим итогам?

- Кибероперация, в ходе которой был 
осуществлен дистанционный подрыв ты-
сяч пейджеров, находившихся в руках не 
только боевиков «Хезболлы», но и мирных 
граждан, в той или иной степени имев-
ших отношение к этой группировке, в ре-
альности является блестяще проведен-
ной операцией израильских спецслужб 
после многолетней подготовки. Это надо 
признать, как бы мы ни критиковали Из-
раиль. На этом фоне становится понят-
но, что гибель президента Ирана также 
не была случайностью. Вполне возмож-
но, что у Раиси также был какой-то пейд-
жер, получивший соответствующий сиг-
нал. То, что подготовка велась с 2006 года, 
тоже понятно. В том году как раз завер-
шилась вторая ливанская война. И с этого 
времени Израиль начал готовить унич-
тожение всей руководящей верхушки  
«Хезболлы». Таким образом с точки зре-
ния подготовки и проведения эта кибе-
роперация стала новым словом в дея-
тельности разведки. Тут есть чему по-
учиться многим разведкам мира - как 
надо работать.  

- Израильская армия объявила о на-
чале ограниченной наземной операции 
в приграничных районах на юге Лива-
на. Согласно информации, в ходе опе-
рации целями являются объекты во-
оруженных формирований организа-
ции «Хезболла». Почему руководство 
Израиля пошло на этот шаг, тем более 
что ЕС и США выступали против на-
земной операции в Ливане?

- К сожалению, происходящее го-
ворит о том, что Израиль потерял все.  
Сейчас речь идет о выживаемости Из-
раиля как государства. В связи с этим 
Нетаньяху идет ва-банк. Могу предпо-
ложить, что вся эта операция с ХАМАС, 
начавшаяся в прошлом году, была изна-
чально спланированной акцией израиль-
ских спецслужб. Дело в том, что Израи-
лю надо было что-то делать для расши-
рения своей территории. Я говорю как 
есть, называю вещи своими именами, 
потому что по моему глубокому убежде-
нию Израиль - это страна-оккупант, уве-
личившаяся в своей территории втрое за 
несколько десятилетий, изгоняя со сво-
их земель местное арабское население, 
уничтожая его в войнах. Совсем недав-
но, на фоне уничтожения ХАМАС, Из-
раиль проводил геноцид палестинского 
населения, теперь он же уничтожает жи-
телей Ливана, сколько-нибудь лояльных 
Палестине и Ирану, прикрываясь лозун-
гами о ликвидации угрозы со стороны 
«Хезболлы». 

В этой ситуации говорить об осторож-
ности и запретах со стороны ЕС и США 
не стоит. Американцы всегда играют свою 
роль. Они уже заявили о полной поддерж-
ке Израиля. Ранее Вашингтон обещал Те-
герану, что Тель-Авив не будет так дей-
ствовать. Но они обманули Иран. Таким 
образом раз наземная операция против 
Ливана была запланирована, то она и бу-
дет проведена. Это будет продолжаться 
до тех пор, пока Израиль не получит ре-
ально жесткий ответ. 

Пока Израиль чувствует за собой под-
держку США, он будет действовать, ис-
ходя из собственных интересов, не счи-
таясь с чужими интересами. Принимая 
во внимание тот факт, что в последние 
годы США шатает все больше и боль-
ше, то в Израиле понимают, что амери-
канская поддержка не может быть веч-
ной, и пока она еще есть, надо торопить-
ся сделать как можно больше для себя.   

- Чем, на ваш взгляд, закончится 
третья ливанская война - победой Из-
раиля, как в 1982 году, или поражени-
ем, как в 2006-м?

- Если нынешние события в Ливане 
действительно выльются в третью ли-
ванскую войну, в которой будет участво-
вать Иран, то не факт, что Израиль до-
бьется победы. Все-таки на дворе не 1982 
год, а 2024-й. 

ИРИ в настоящее время обладает боль-
шими ресурсами, у нее имеются союзни-
ки, считающиеся на Западе странами-из-
гоями. Вполне вероятно, что если сейчас 
Израиль что-то и выиграет в Ливане, то 
это может стать только началом боль-
шой войны на Ближнем Востоке. Изра-
илю это не сойдет просто так с рук. Его 
соседи прекрасно понимают, что если 
сейчас Израиль окажется победителем, 
то он уверится в том, что ему позволено 
все, в том числе и против арабских мо-
нархий Персидского залива. 

Остается надеяться, что Израиль об-
разумится и покинет Ливан. Иначе есть 
все шансы просто утонуть в крови, если 
углубиться в ливанские земли. 

- Мы уже привыкли, что Иран ча-
сто и громко грозится нанести страш-
ный удар по Израилю, а в итоге либо 
все оказывается на уровне слов, либо 
удар случается довольно слабым. Как 
бы вы оценили последний иранский 
удар баллистическими ракетами по во-
енным объектам Израиля?

- Я бы не стал недооценивать послед-
ний иранский удар баллистическими ра-
кетами. ИРИ всему доказала, что не явля-
ется бумажным тигром. Дабы избежать 
большой войны, Иран демонстрирует 
Израилю свои возможности. Надо отме-
тить, что большинство ракет были даже 
без боеголовок. Тем самым Тегеран пока-
зал Тель-Авиву, что обладает очень серьез-
ными ракетами, которые, как выяснилось 
на практике, без особого труда пробили 
хваленый израильский щит ПВО. Тем са-
мым иранская сторона как бы направила 
недвусмысленный месседж израильской 
стороне о том, что следующий удар бу-
дет еще более ужасным, так как уже все 
ракеты будут начинены боеголовками. 

Также был проверен срок перезагрузки 
системы ПВО Израиля, который оказался 
равен получасу. А за это время можно на-
нести чудовищный удар. К тому же ИРИ 
не била по гражданской инфраструктуре. 

Конечно, Иран много грозится, но по-
следние события показали, что он в со-
стоянии нанести мощный удар. Полагаю, 
что теперь западные партнеры Израи-
ля с большой осторожностью подойдут 

к дальнейшим действиям своего сател-
лита в регионе. 

- Как известно, Израиль уже пообе-
щал ответить на иранский удар. Следует 
ли ожидать, что серия взаимных ударов 
между Ираном и Израилем трансфор-
мируется в большую войну в регионе 
Ближнего Востока?

- Конечно, Израиль может нанести 
ответный удар по территории Ирана. Но 
в таком случае Тегеран уже предупредил 
Тель-Авив, что ответ будет ужасным. А если 
еще иранские власти объявят гибель Ра-
иси следствием террористической ата-
ки со стороны израильских спецслужб, 
вот тогда и возможна будет большая во-
йна. Хотя ни американцам, ни британ-
цам большая война на Ближнем Востоке 
именно сейчас не нужна, так как в случае 
ее начала она отвлечет на себя все влия-
ние этих держав и развяжет руки оппо-
нентам глобального Запада в достиже-
нии собственных национальных инте-
ресов, пока США с союзниками будут 
спасать Израиль.     

- Есть мнение, что происходящее 
сейчас на Ближнем Востоке является 
провалом администрации Байдена. Ка-
ково ваше мнение на этот счет?

- Это же очевидно. Все, что сейчас 
происходит не только на Ближнем Восто-
ке, но и во всем мире, является следстви-
ем полного провала политики админи-
страции Байдена и демократов. Именно 
Байден запустил безумие войны на Укра-
ине. На его счету также провал амери-
канской политики в Афганистане и бег-
ство из этой страны. Весь мир видит, что 
гегемон слабеет. И сейчас в распоряже-
нии администрации Байдена остается 
последний шанс проявить себя в рамках 
ирано-израильского противостояния, 
использовав все свои еще остающиеся 
силы и возможности для примирения 
сторон, с целью недопущения большой 
войны. Развязывание же большой вой-
ны станет ясным признаком катастро-
фического провала американских демо-
кратов. К тому же перед президентски-
ми выборами в США они будут делать 
все, чтобы не допустить этой войны. Ну 
а дальше уже как карта ляжет. 

Особенно горько наблюдать, как по-
литический конформизм стал новой ва-
лютой, за которую страны Европы распла-
чиваются своими принципами. Между-
народные договоренности нарушаются 
под давлением экономических или ге-
ополитических выгод, свобода выбора 
- под прикрытием мнимой безопасно-
сти, а политика, в которой всегда виде-
ли продолжение великих традиций сво-
боды, уступает место сиюминутным ин-
тересам элит. Измена демократии стала 
обыденностью, циничной игрой на ге-
ополитической шахматной доске, где 
в роли пешекпеременно выступают то 
страны, то народы.

Так, Литва, в контексте ее современ-
ной внешней политики, безусловно де-
монстрирует свою зависимость от стра-
тегических указаний и интересов запад-
ных государств, что в свою очередь делает 
ее вассальным государством по отно-
шению к более влиятельным игрокам 
международной арены. Вопрос незави-
симости Литвы, ее способности само-
стоятельно формулировать и отстаивать 
свои национальные интересы остается 
открытым. В этом смысле действия гла-
вы МИД Литвы Габриэлюса Ландсберги-
са, направленные против Азербайджана 
на сессии ПАСЕ, вызывают сомнения не 
только в его компетентности, но и в том, 
действительно ли эта страна действует 
в своих собственных интересах или же 
выполняет спущенные директивы извне?!

Стоит задаться вопросом: в чьих же 
интересах действует Литва, выдвигая об-
винения против Азербайджана? 

Очевидно, что Ландсбергис выпол-
няет четкие указания Запада, стремясь 
укрепить позиции Литвы как государ-
ства, приверженного западным ценно-
стям и выполняющего функцию прово-
дника этих интересов в регионе. Однако 
насколько самостоятельны эти заявле-
ния? Ландсбергис, в стремлении завое-
вать определенную политическую значи-
мость и обеспечить себя на международ-
ной арене, прибегает к методам прямого 
давления и вмешательства в дела других 
суверенных государств. Его участие в ак-
циях оппозиции в Тбилиси - яркий при-
мер того, как политик высшего уровня 
нарушает дипломатические нормы, де-
монстрируя неуважение к внутренним 
делам других стран. Как может министр, 

чьи действия подверглись публичному 
осуждению на международной арене, 
претендовать на роль «учителя демокра-
тии» для других государств?

Судя по всему, Ландсбергис целена-
правленно разрушает ранее сформиро-
ванные партнерские отношения между 
Литвой и Азербайджаном. В интересах 
ли это Литвы? Возникает ощущение, что 
она, скорее всего, находится под давлени-
ем более сильных внешних сил, для ко-
торых дестабилизация отношений меж-
ду Литвой и Азербайджаном является 
лишь элементом более широкой стра-
тегии воздействия на Кавказский реги-
он. Это наталкивает на вывод, что Лит-
ва, несмотря на свои попытки казаться 
независимым игроком, остается инстру-
ментом в руках тех, кто диктует ей внеш-
неполитический курс.

При этом сама Литва, испытывая де-
фицит внутреннего суверенитета, ока-
зывается в ситуации, когда ее политиче-
ские решения выглядят крайне проти-
воречиво. Ландсбергис, пытаясь занять 
позицию морализатора, подвергает кри-
тике другие государства, но в то же вре-
мя игнорирует серьезные внутренние 
проблемы своей страны. 

Вопрос заключается в том, как го-
сударство с таким уровнем внутренних 
противоречий может поучать другие су-
веренные страны, такие как Азербайд-
жан. Литва до сих пор не смогла разре-
шить вопросы, связанные с правами эт-
нических меньшинств, что проявляется 
в открытой славянофобии. Значительная 
часть русскоязычного населения страны, 
живущая в Литве на протяжении десяти-
летий, даже не имеет гражданства и яв-
ляется своего рода вторым сортом. Это 
противоречит базовым принципам де-
мократии, о которых так много говорит 
Ландсбергис.

Не менее проблематичной является 
ситуация с мусульманской общиной Лит-
вы. Мусульмане в течение многих лет пы-
таются добиться разрешения на строи-
тельство мечети в Вильнюсе, однако все их 
попытки оказываются тщетными. Это ли 
не пример явной исламофобии в стране, 
которая утверждает, что следует ценно-
стям многообразия и равноправия? Му-
сульманская община Литвы вынужде-
на собираться для молитвы в обычных 
квартирах, что, конечно, выглядит вопи-
ющим примером дискриминации по ре-
лигиозному признаку. Азербайджан как 

мусульманская страна, имеющая право 
отстаивать свои религиозные и культур-
ные ценности на международной арене, 
вправе поднять этот вопрос с самых вы-
соких трибун, требуя уважения к правам 
мусульманской общины Литвы.

Кроме того, в Литве наблюдается рост 
антисемитизма. В годы Второй мировой 
войны литовские фашисты проявляли 
такую жестокость по отношению к ев-
рейскому населению, что даже немец-
кие подразделения СС были поражены. 
С тех пор мало что изменилось: антисе-
митские настроения в Литве продолжа-
ют нарастать. Как страна с таким слож-
ным историческим и социальным фо-
ном может выступать с обвинениями 
в адрес других государств?

Все эти противоречия в политике 
Литвы ставят под сомнение ее способ-
ность быть равноправным партнером 
на международной арене. 

Азербайджан, как независимое и су-
веренное государство, заслуживает ува-
жительного отношения к своим внутрен-
ним и внешним делам. Литва, принимая 
участие в кампаниях давления и шантажа, 
организованных Западом против Азер-
байджана, служитполитике полного раз-
рушения отношений между двумя стра-
нами. Каковы будут последствия этих 
грязных игр для Литвы, покажет время.

Вассал без права голоса...

Иран - не бумажный тигр

ПОЗИЦИЯ

Евгений Михайлов:

В распоряжении администрации Байдена оста-
ется последний шанс проявить себя в рамках 
ирано-израильского противостояния, исполь-
зовав все свои еще остающиеся силы и возмож-
ности для примирения сторон, с целью недо-
пущения большой войны
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Литва, принимая уча-
стие в кампаниях дав-
ления и шантажа, ор-

ганизованных Западом 
против Азербайджана, 
служит политике пол-

ного разрушения от-
ношений между двумя 

странами

Азербайджан является частью 
цивилизованного мира, чле-
ном европейской семьи. Мы 
хотим вновь видеть азербайд-
жанскую делегацию на Пар-
ламентской Ассамблее Сове-
та Европы. Я не голосовал за 
ограничение полномочий азер-
байджанской делегации.

Об этом в интервью сказал член 
украинской делегации в организа-
ции Алексей Гончаренко в рамках 
осенней сессии ПАСЕ. Он заявил, 
что представители стран-членов 
этой организации должны быть 

вместе. Азербайджан также явля-
ется членом этой семьи и должен 
занять свое место в ПАСЕ.

«Азербайджанская делега-

ция вновь должна быть в ПАСЕ. 
Я верю, что обе стороны - Азер-
байджан и ПАСЕ предпримут вза-
имные шаги и эта ситуация будет 
решена. Мы и в дальнейшем будем 
и должны работать вместе с наши-
ми азербайджанскими коллегами 
в этой ассамблее. Сотрудничество 
ПАСЕ и Азербайджана принесет 
пользу всем нам», - сказал О.Гон-
чаренко. Он подчеркнул, что по-
добная сложившаяся в ПАСЕ си-
туация не пойдет на пользу Сове-
та Европы. «Азербайджан, как член 
этой семьи, должен быть в составе 
организации», - отметил он.

Мы должны быть вместе
Украинский депутат: Сотрудничество ПАСЕ и Азербайджана  
принесет пользу всем нам

Депутат Низами Сафаров заявил, 
что концепция преступлений против 
человечности связана с трансатланти-
ческой работорговлей, следы которой 
до сих пор видны в Африке. Подтверж-
дение этому можно увидеть во многих 
учебниках и литературе, посвященной 
международному праву, изданной в XIX 
веке. Источником преступлений про-
тив человечества является рабство, ра-
боторговля в Африке. Нет сомнения, 
что Франция сыграла весьма активную 
роль в совершении этого преступления.

Глава НПО из Мали Кабин Думбия 
отметил, что для достижения экономи-
ческой независимости необходимо пол-
ное владение природными ресурсами, 
построение производственной цепоч-
ки, поощрение местного производства. 
Для этого также необходимо серьезно 
инвестировать в научно-техническую 
сферу. Однако все африканские стра-
ны столкнулись с трудностями в этом 
отношении. Необходима дипломатиче-
ская независимость, которая предпола-
гает преодоление давления со стороны 
иностранных держав.

По его словам, африканские страны 
вынуждены проявлять осторожность 
с бывшими колониальными странами при 
поисках новых партнеров. «Они долж-
ны преодолеть экономическое, дипло-
матическое и военное давление. Иногда 
иностранные силы под предлогом обе-
спечения мира или борьбы с террориз-
мом вмешиваются в африканские стра-
ны», - отметил он.

Глава Дома светскости Киншаса 
в Конго Дани Бос Сингома Кабагамбе 
отметил: «Демократическая Республи-
ка Конго - родина Патриса Лубумбы, 
погибшего в борьбе за деколонизацию. 
Борьба с неоколониализмом должна 
стать общечеловеческой задачей. Су-
веренитет имеет большие преимуще-
ства. Суверенитет страны позволяет 
правительству принимать независи-
мые решения. В таком случае государ-
ство может принимать решения в рам-

ках национальных интересов».
Выступивший активист Кеми Себа 

отметил, что под флагом «неолиберализ-
ма» во многих странах внедряются за-
падные ценности. Однако они встречают 
сопротивление во многих государствах. 
После падения Берлинской стены евро-
пейские страны попытались отделить 
Мали, Бенин, Буркина-Фасо и другие 
африканские государства друг от друга. 
Но современная африканская молодежь 
знает об этом и не допускает подобного.

«В настоящее время у Азербайджа-
на напряженные отношения с Франци-
ей. Мы страдаем от гнета этой страны 
уже 500 лет. Некоторые лица с удивле-
нием воспринимают тот факт, что в Баку 
пройдет большое мероприятие, связан-
ное с панафриканизмом. Однако если 
мы посмотрим на общую ситуацию, 
то увидим, что Азербайджан активно 
участвует в Движении неприсоедине-
ния, следовательно, входит в число са-
мых серьезных борцов с колонизацией. 
Азербайджан устал от заявлений Фран-
ции относительно прав человека. Фран-
цузская олигархия не вспоминает о пра-
вах человека, когда речь идет об афри-
канцах. Позиция официального Парижа 
по Карабаху резко отличается от отно-
шения к африканским странам, Гвиане, 
Мартинике и Гваделупе. В отличие от 
Карабаха, Франция не говорит о само-
определении Реюньона и Новой Кале-
донии», - подчеркнул Кеми Себа.

Заведующий сектором Центра соци-
альных исследований, политолог Ильяс 

Гусейнов отметил, что самым большим 
достижением для каждого народа явля-
ется возможность распоряжаться судь-
бой, создавать и развивать независи-
мое государство. Несмотря на трудно-
сти, оккупацию, лишения, с которыми 
пришлось столкнуться на различных 
этапах истории, никакая сила не смог-
ла поколебать решимости для достиже-
ния независимости и государственно-
сти нашего народа. Провозгласив свою 
независимость в 1991 году, Азербайд-
жан восстановил свой государственный 
суверенитет. Суверенитет - это высший 
уровень власти.

Он заявил, что наиболее обсужда-
емым и самым болезненным аспектом 
двойных стандартов является разное 
и предвзятое отношение больших го-
сударств к малым государствам, и в це-
лом то, что одна страна имеет разное 
и предвзятое отношение к двум другим 
странам. Примером двойных стандар-
тов является политика США, Франции 
и других стран в отношении Армении 
и Азербайджана. В это время также ис-
пользуется термин «двуличная политика». 
907-я поправка Конгресса США, запре-
щающая оказывать помощь Азербайд-
жанскому государству, также считается 
ярким примером двойных стандартов.

После сессий был показан ви-
деоролик, посвященный годовой  
(2023-2024 гг.) деятельности Инициа-
тивной группы.

В завершение было сделано фото 
на память. 1

Поиски свободы от империализма
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27 сентября 2020 года в от-
вет на широкомасштабную 
провокацию армянских во-
оруженных сил вдоль фрон-
та Азербайджанская армия 
начала контрнаступатель-
ную операцию, позднее по-
лучившую название «Желез-
ный кулак». 

Отечественная война, продол-
жавшаяся 44 дня, завершилась 
окончанием почти тридцатилет-
ней оккупации и восстановлением 
нашей территориальной целостно-
сти. Великая Победа, одержанная 
под руководством победоносного 
Верховного Главнокомандующего 
Ильхама Алиева, вписана в нашу 
историю золотыми буквами.

Представляем хронику Отече-
ственной войны.

 4 октября, 
8-й день войны

• Азербайджанская армия ос-
вободила от оккупации город Дже-
браил и несколько сел Джебраиль-
ского района. Президент, Верхов-
ный Главнокомандующий Ильхам 
Алиев написал об этом на своей 
официальной странице в Твиттере.

• Президент Ильхам Алиев об-
ратился к азербайджанскому наро-
ду в связи освобождением от ок-
купации города Джебраил и де-
вяти сел Джебраильского района.

• Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев дал ин-
тервью телеканалу «Аль-Арабия».

• На том посту, где Националь-
ный герой Азербайджана Муба-
риз Ибрагимов 18 июня 2010 года, 
сражаясь в одиночку, уничтожил 

большое число противников,  
водружен флаг Азербайджана.

• По сообщению Министер-
ства обороны, в ходе боев в Су-
говушан-Агдеринском направ-
лении уничтожено 4 танка 77-го 
танкового батальона противника, 
3 танка захвачены в качестве тро-
фея. В результате артиллерийских 
ударов наших войск по 5-му гор-
нострелковому полку ВС Арме-
нии, дислоцированному в Агде-
ринском направлении, уничто-
жены 4 единицы автомобильной 
техники. Личный состав несколь-
ких подразделений полка, оставив 
боевые позиции, бежал. Враг по-
нес многочисленные потери.

• Армянские вооруженные силы 
обстреляли из тяжелой артилле-
рии густонаселенные пункты в го-
роде Гянджа. В результате один че-
ловек погиб, 32 человека получи-
ли ранения. Нанесен серьезный 
ущерб инфраструктуре и истори-
ческим зданиям.

• Согласно сообщению Гене-
ральной прокуратуры, в результа-
те обстрела ВС Армении в городе 
Бейлаган погибли 2 мирных жите-
ля, получили ранение 2 человека. 
Тем самым число погибших граж-
данских лиц достигло 22, количе-
ство раненых - 73 человек. 

• Противник выпустил две 
300-километровые ракеты сред-
ней дальности по Хызинскому 
и Абшеронскому районам.

•  Генеральный прокурор Азер-
байджана направил обращение 
руководителям международных 
структур в связи с преступления-
ми, совершенными вооруженны-
ми силами Армении против граж-
данского населения.

Хроника 44-дневной  
Отечественной войны

Важность документальных сви-
детельств, артефактов и пер-

воисточников возрастает, когда 
их искажение или уничтожение 
может привести к потере целых 
пластов культурного наследия. 
К сожалению, такие процессы 
имеют место быть и в наше время. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Исторические территории, не-
когда населенные одним народом, 
сегодня могут оказаться в центре 
идеологических споров, а разруше-
ние памятников и изменение куль-
турных кодов часто становятся ин-
струментом, направленным на сте-
рилизацию прошлого. 

В этой связи книги, основанные 
на глубоком анализе исторических 
фактов, становятся важнейшими 
источниками для восстановления 
справедливости. 

Выход в свет книги-альбома «Ире-
ван. Исторические факты и лично-
сти» профессора Фариды Сафие-

вой открывает новую страницу 
в борьбе за историческую спра-
ведливость. Обращаясь к глу-
боко укоренившимся пробле-
мам фальсификации истории 
и культурного наследия Азер-
байджана и азербайджанцев, 
автор обнажает многочислен-
ные попытки армянской сто-
роны переписать историю, 
предлагая читателям мас-
штабный и скрупулезный 
анализ исторических со-
бытий, которые на про-
тяжении веков были ис-
кажены и замалчивались. 

Фундаментальная значимость этой 
работы заключается в том, что автор 
глубоко погружается в анализ исто-
рических фактов, основой которых 
являются труды многих предшеству-
ющих поколений историков и иссле-
дователей, а иллюстрации наглядно 
показывают практически все изло-
женное воочию. 

Автор подробно анализирует по-
пытки армян искажать и фальсифи-
цировать  реальные события и факты, 

всучить сообще-
ству свои мифы, глубоко 
врезавшиеся в сознание всех армян. 
Эти мифы, тщательно культивиру-
емые и поддерживаемые политиче-
скими структурами, на протяжении 
долгих лет подрывали представле-
ние о том, что Западный Азербайд-
жан, в том числе Иреван, является 
неотъемлемой частью азербайджан-
ской истории.

Автор блестяще анализирует исто-
рические документы, архивные ма-
териалы, а также этнографические 
и культурные артефакты, доказывая, 
как армяне целенаправленно унич-
тожали и трансформировали куль-
турные памятники Азербайджана, 
стремясь стереть память о прошлом 
этой земли. Фарида ханым представ-

ляет это не как политический или 
идеологический шаг, а как долг 
исторической справедливости, 
стремление защитить и восста-
новить культурное и историче-

ское наследие азербайджанцев, 
живших на этих землях.

Историческая ценность кни-
ги заключается также в собранно 
в ней богатом материале и, что важ-

но, в научной аргументации каждого 
из них. Автор виртуозно использу-
ет как первоисточники, так и архив-
ные данные, которые в течение дол-
гого времени были недоступны или 
намеренно игнорировались между-
народным сообществом. 

Данная фундаментальная моно-
графия дает основание для пересмо-
тра многих академических трудов, ос-
нованных на искаженной информа-
ции о роли армян и азербайджанцев 
в истории Иревана и других областей 
Западного Азербайджана.

Главная цель книги - восстано-
вить справедливость и показать, как 
многовековое культурное наследие 
азербайджанского народа система-
тически уничтожалось и искажалось. 

Работа профессора Фариды Са-
фиевой несет в себе важный посыл 
о том, что только через тщательное 
изучение и анализ можно противо-
стоять политике культурной дезин-
формации и восстановлению исто-
рической памяти.

Показатели, связанные с со-
стоянием науки, разработ-

кой и внедрением инновацион-
ных технологий внесены в список 
основных индикаторов резуль-
тативности работы НАНА. И не 
в последнюю очередь это каса-
ется развития науки в регионах. 
В фокусе ученых региональных 
научных центров Азербайджа-
на - чрезвычайно разнообраз-
ная и содержательная тематика.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Об этом свидетельствуют в пер-
вую очередь результаты исследова-
ний, с которыми перед Президиумом 
НАНА регулярно отчитываются ру-
ководители региональных научных 
отделений и центров. 

Одно из таких мероприятий состо-
ялось недавно в Институте истории, 
этнографии и археологии Нахчыван-
ского регионального научного отделе-
ния (НРНО). Речь идет о презентации 
трехтомника «История Нахчывана» 
и книги «Энциклопедия памятни-
ков Нахчывана». Эти издания гла-
ва регионального отделения акаде-
мик Исмаил Гаджиев оценил как оче-
редной значительный вклад ученых 
в историю Нахчыванской Автоном-
ной Республики.

В своем выступлении академик 
Гаджиев также отметил, что каждое 
издание в отдельности по истории 
пяти нахчыванских районов (Шарур-
ского, Джульфинского, Ордубадско-
го, Кенгерлинского и Садаракского), 
воссозданной учеными Института 
истории, этнографии и археологии 
(ИИЭА), является систематизиро-
ванной исследовательской работой 
и служит изучению истории всего 
региона.

Руководитель НРНО высоко оце-
нил и тематику, затронутую в пред-
ставленных книгах, и объем иссле-
дований, представленных учеными.

Отметим, что в докладах высту-
пивших следом авторов книг (сотруд-
ники ИИЭА -  член-корреспондент 
НАНА Вели Бахшалиев, доктора 
философии по истории, доценты  
Ильхами Алиев, Зейнаб Гулиева,То-
грул Халилов и Муса Гулиев) была 
представлена подробная информа-
ция о структуре и тематике их ис-
следований, было подчеркнуто, что 
наиболее ярким моментом в работах 
является изучение не только насто-
ящего района, но и прошлого - его 
истории, географии и т.д.

Так, в пяти представленных кни-

гах описываются этимология, древ-
ние археологические, историко-куль-
турные и архитектурные памятники, 
информация о шехидах-нахчыванцах 
двух карабахских войн, природе ре-
гиона, его ресурсах, потенциале и т.д.

Кроме того, продолжающиеся пре-
тензии армян к Нахчывану пролива-
ют свет и на вопрос о принадлежно-
сти исторического региона тюркам, 
и этот факт находит отражение в све-
дениях о местных племенах, в объяс-
нении этимологии топонимов.

Историко-этнографические иссле-
дования в приоритете и у лянкяран-
ских ученых - на днях в Лянкяран-
ском региональном научном центре 
(ЛРНЦ) состоялся научный семинар, 
посвященный обсуждению моногра-
фии «Лянкяранские корреспонден-
ты журнала «Молла Насреддин», ав-
тором которой является известный 
исследователь Гаджи Этибар Ахадов.

Открывая мероприятие вступи-
тельным словом, директор ЛРНЦ Мех-
ман Алиев отметил, что хотя журнал 
издавался в Тбилиси, Тебризе и Баку, 
но ареал его распространения гораз-
до шире, он охватывает весь восточ-
ный мир. 

«Поэтому, - поделился он, - на-
учная работа исследователя являет-
ся не только прекрасным вкладом 
в джалиловедение, но и ярким при-
мером самоотверженности Моллы 
Насреддина. Кроме того, в моногра-
фии отражена работа по выявлению 
лянкяранских корреспондентов жур-
нала «Молла Насреддин», изучению их 
журналистской деятельности, встреч 
Джалила Мамедгулузаде с лянкяран-
ским Моллой Насреддином».

Действительно, в монографии, 
состоящей из семи глав, представ-
лены исторические фотоснимки, ил-
люстрирующие посещение писателем 
села Нехрам в Нахчыване, где родился 
Мирза Джалил, а также мемориаль-
ных музеев, носящих его имя, вос-

поминания его собеседников и т.д.
Сам же автор монографии Этибар 

Ахадов отметил, что журнал «Мол-
ла Насреддин», издававшийся с раз-
ной периодичностью почти 25 лет, 
оставил неизгладимый след в исто-

рии азербайджанской печати. На его 
страницах широко освещалась об-
щественно-политическая и социо-
культурная жизнь того времени, на 
него с удовольствием подписывались 
читатели Закавказья, Средней Азии, 
Ближнего и Среднего Востока. 

«И это неудивительно, ведь со-
трудники журнала старались сделать 
каждый номер интересным, содер-
жательным и лаконичным, и им это 
удалось», - резюмировал ученый.

А ученые Шекинского региональ-
ного научного центра (ШРНЦ) по-
святили недавнее заседание «кругло-
го стола» агроэкологическому туриз-
му и декоративному садоводству. Как 
рассказали нашему корреспонденту 
в пресс-службе центра, мероприятие 
состоялось в рамках «Года солидар-
ности во имя зеленого мира».

По словам директора ШРНЦ 
доктора философии по физико-ма-
тематическим наукам, доцента Юси-
фа Шукюрлу, сегодня Азербайджан 
- одна из немногих стран, наиболее 
серьезно относящихся к процессам 
изменения климата, происходящим 
в мире. «Наше государство, - отметил 
он, - как надежный партнер играет 
активную роль в решении глобаль-

ных проблем, в том числе вносит свой 
вклад в борьбу с последствиями из-
менения климата».

Непосредственно экологических 
тем в своих выступлениях коснулись 
научный сотрудник отдела биоразно-
образия растений и генофонда центра 
Сонгуль Мамедова, проинформиро-
вавшая о туристическом потенциа-
ле Азербайджана (и особенно Севе-
ро-Западного региона), эффектив-
ности агротуризма для фермерских 
хозяйств, увеличении доходов реги-
она и преодолении экономических 
трудностей за счет использования 
местной продукции.

Заведующий кафедрой ланд-
шафтоведения доктор философии 
по наукам о Земле Гусейн Мустафа-
бейли отметил, что тополя, посажен-
ные в Шеки в 70-х годах прошлого 
века, охватывают обширный ареал 
и являются источником аллергиче-
ских заболеваний: вместо них уче-
ный предложил дать возможность 
размножаться липам. Эти деревья, 
по его словам, чрезвычайно полез-
ны для поглощения и переработки 
вредных газов, а также лечения ре-
спираторных заболеваний.

Еще одной серьезной проблемой, 
отметил ученый, является распро-
странение грибков на деревьях, в ре-
зультате чего они становятся слабее 
и создают благоприятные условия для 
вредителей. «В настоящее время в ре-
гионе под угрозой полного уничто-
жения находятся такие деревья, как 
ханская чинара, дуб и каштан», - за-
явил эксперт.

Кроме того, предварительным 
сигналом начала опустынивания яв-
ляется высыхание сосен, которое на-
блюдается в регионе. Об этом рас-
сказала научный сотрудник отдела 
экологической биофизики Зарин-
тадж Шукюрова, а руководитель от-
дела экологической биофизики Ев-
гения Бекирова отметила, что наи-
лучший эффект может дать посадка 
и выращивание характерных для ре-
гиона местных видов деревьев, то 
есть эндемиков.

В этих предложениях на самом 
деле есть резон: в северо-западном 
регионе нашей страны, расположен-
ном на отрогах Большого Кавказа, 
много лесов, раскинувшихся, в ос-
новном, в горах и предгорьях. Фло-
ра насчитывает более тысячи видов 
растений и богата различными цен-
ными породами деревьев, в числе ко-
торых каштан, граб, ольха, акация, 
грецкий орех, фундук, дуб, вяз и бо-
лее тридцати видов лекарственных 
растений.

В Женеве с 30 сентября по 1 ок-
тября прошел саммит мэров 

«Города будущего», организо-
ванный Европейской экономи-
ческой комиссией ООН.

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Основная цель форума - обмен 
идеями и передовым опытом для вы-
работки общих подходов и тенден-
ций, связанных с развитием горо-
дов, устойчивостью и управлением 
местной инфраструктуры, и решения 
имеющихся в этой сфере проблем.

Азербайджан на саммите пред-
ставлял глава Исполнительной вла-
сти Гянджи Ниязи Байрамов. В своем 
выступлении Н.Байрамов рассказал 
участникам саммита о достижени-
ях в области устойчивого развития 
и международного сотрудничества. 
Особо было отмечено, что Гянджа 
является первым и единственным 
городом Азербайджана, присоеди-
нившимся к программе «Зеленые го-
рода» Европейского банка рекон-
струкции и развития. 

Документ, касающийся упомяну-
тых проектов, был подписан в 2020 
году, первоначально были опреде-
лены три приоритетных направле-
ния: управление твердыми бытовы-
ми отходами, обновление системы 
уличного освещения и модернизация 
общественного транспорта. И в на-
стоящее время в рамках данной про-
граммы осуществляется управление 
твердыми бытовыми отходами, про-
должается реконструкция системы 
уличного освещения города. 

Н.Байрамов довел до внимания 
участников саммита, что в рамках 
этих проектов в Гяндже планируется 
увеличить количество зеленых зон, 
повысить эффективность работы 

транспортной системы и за счет ис-
пользования альтернативной энер-
гетики улучшить работу устойчивой 
городской инфраструктуры.

Мэры-участники форума под-
робно обсудили вопросы усиления 
местной власти по сегментам «Пакта 
о будущем» для обеспечения лучшего 
качества жизни горожан и создания 
условий, отвечающих потребностям 
современности. Они отметили целе-
сообразность широкой поддержки 
работы муниципалитетов, внесения 
соответствующего вклада в разви-
тие сетевой и инклюзивной много-
сторонних систем на местном, ре-
гиональном и глобальном уровнях.

Форум является успешной плат-
формой для объединения усилий 
в деле построения городов нашей 
мечты. Для этого надо работать со-
обща, использовать все имеющиеся 
в том или ином регионе возможно-
сти и идти в ногу с техническим про-
грессом. Только так станет возмож-
ным дальнейшее развитие устойчи-
вых и безопасных городов, в которых 
люди смогут наслаждаться жизнью 
как в настоящее время, так и в бу-
дущем.

Гянджа

Мэры за устойчивое будущее  
В Женеве с участием градоначальников  

состоялся саммит «Города будущего» 

В поисках утраченной истории
Издана книга, отражающая факты,  
которые намеренно игнорировались международным сообществом

В фокусе ученых ре-
гиональных научных 

центров Азербайджа-
на - чрезвычайно раз-

нообразная и содержа-
тельная тематика

Индикаторы результативности
Приоритет НАНА - систематизированная деятельность региональной науки 

Работа профессора Фариды Сафиевой не-
сет в себе важный посыл о том, что толь-

ко через тщательное изучение и анализ 
можно противостоять политике куль-

турной дезинформации и восстановлению 
исторической памяти
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Возрождение освобожденных 
территорий нашей страны 

является важной задачей для 
каждого из нас, сказал Прези-
дент Азербайджана Ильхам Али-
ев в своем выступлении на пер-
вом заседании Милли Меджлиса 
VII созыва. Масштабные вложе-
ния, поддержавшие бурное воз-
рождение этого края, стали во-
площением мощи нашего госу-
дарства и беспрецедентного по 
масштабам строительства но-
вой жизни.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Всего за четыре года, прошед-
шие со дня славной Победы Азер-
байджана в Отечественной войне, 
опустошенные войной и оккупаци-
ей земли дали буйные ростки новой 
жизни. Карабахский и Восточно-Зан-
гезурский экономические районы 
нашей республики не только воз-
вращают себе былую славу наибо-
лее перспективной в хозяйственном 
отношении части страны, но и пре-
вращаются в главный двигатель всей 
национальной экономики. А в кор-
не беспрецедентных достижений - 
системные меры высшего руковод-
ства страны, не поддающиеся охва-
ту в сжатых рамках газетной статьи. 
Достаточно отметить, что до конца 
нынешнего года инвестиции в Кара-
бахе уложатся в рекордные 19 млрд 
манатов, и львиная доля этих средств 
вложена в строительство современ-
ной инфраструктуры. 

Впечатляют масштабы инфра-
структурного строительства в осво-
божденной части страны. За предель-
но сжатые сроки в Карабахе проложе-
ны 3 тыс. километров современных 
и комфортных дорог, поддержавших 
бесперебойную транспортную свя-
занность и единство экономическо-
го пространства на всей территории 
нашей страны. На самом деле дорож-
ное строительство - это не просто 
километры качественных и удобных 
шоссе для перевозки грузов и пасса-
жиров, а сложная система, включа-
ющая в себя множество элементов, - 
от небольших шоссе до широких ав-
томагистралей и скоростных трасс. 
Сюда же входят составные элемен-
ты этой системы - от тоннелей и раз-
вязок до поражающих воображение 
современных мостов.  

О грандиозном дорожном строи-
тельстве в Карабахе говорят детали. 
Например, среди проектов дорож-
ного строительства в освобожден-
ной части страны насчитывается 45 
тоннелей общей протяженностью 
в 70 километров. А ведь кроме это-
го планируется строительство 450 
мостов, введены в строй железные 

дороги и два современных между-
народных аэропорта. 

Бурное дорожное строительство 
в освобожденном от оккупации крае, 
появление новых современных воз-
душных гаваней открывают перед 
нашей страной новые логистические 
возможности, считает эксперт по 

транспорту Рауф Агамирзоев. «Пре-
вращаясь в региональный транспорт-
ный узел, Азербайджан, таким обра-
зом усиливает еще и привлекатель-
ность международных транспортных 
коридоров Север-Юг, Запад-Восток 
и Юг-Запад, - подчеркивает собесед-
ник. - Среди новых путей особо вы-
деляется дорога Ахмедбейли-Гора-
диз-Миндживан-Агбенд-междуна-
родная воздушная гавань в Зангилане. 
Образцовая автомагистраль проле-
гает по территории сразу трех осво-
божденных районов - Физулинско-
го, Джебраильского и Зангиланско-
го. Отсюда берут начало автотрассы 
Ахмедбейли-Физули-Шуша, Шукюр-
бейли-Джебраил-Гадрут и Худафе-
рин-Губадлы-Лачын».

По словам аналитика, дороги Ка-
рабаха отличаются еще и выражен-
ным региональным и трансконтинен-
тальным значением. В этом отноше-
нии эксперт выделяет автомагистрали 
Шукюрбейли-Джебраил-Гадрут, Физу-
ли-Гадрут, Физули-Агдам, Барда-Агдам 
с выходом на Евлах до государствен-
ной границы с Грузией. От участка 
дороги Ахмедбейли-Джебраил-Аг-

бенд берет свое начало автотрасса 
Худаферин-Губадлы-Лачын. Часть 
ее построена, продолжается стро-
ительство участка между Лачыном 
и Кяльбаджаром. Кроме этого, го-
ворит эксперт, под Муровдагским 
хребтом сооружается крупнейший 
туннель в регионе протяженностью 

11,6 км с выходом на Гёйгёль, Гянджу 
и грузинскую трассу.

Карабах возрождается на проч-
ном фундаменте глубокой финансо-
вой подпитки, масштабного строи-
тельства, а также всесторонней нало-
говой поддержки бизнеса и граждан, 
возвращающихся в освобожден-
ную часть страны, чтобы строить 
и созидать новою жизнь. «Карабах-
ский и Восточно-Зангезурский рай-
оны, а также Нахчыванский регион  
объявлены зоной «зеленой» энергети-
ки в Азербайджане», - сказал глава го-
сударства, напомнив, что речь идет 
о 25% территории нашей республики. 

Наращивается энергетический 
потенциал освобожденных земель. 
В течение трех лет сданы в эксплуа-
тацию гидроэлектростанции мощ-
ностью 270 мегаватт, и этот процесс 
продолжается. Следуя заявленным 
целевым ориентирам, уже в ближай-
шие два-три года суммарные мощно-
сти этих ГЭС будут увеличены поч-
ти вдвое - до 500 МВт. 

Сказанное - лишь небольшой 
эпизод во внушающей несомнен-
ную гордость общей картине бурно 

протекающих процессов строитель-
ства «зеленого» будущего отечествен-
ной энергетики. Размах строительства 
инфраструктуры в освобожденной 
части страны впечатляет. А главное 
условие возрождения освобожден-
ного края заключается в переселе-
нии туда наших вынужденных пе-
реселенцев. 

«В освобожденном крае строят-
ся школы и больницы, возводятся со-
циальные объекты, закладываются 
села, проводится масштабная рабо-
та для возрождения Карабаха и Вос-
точного Зангезура, - сказал глава госу-
дарства в упомянутом выступлении. 
- …в то же время проводится рабо-
та для возвращения бывших пересе-
ленцев. В Карабахе и Восточном Зан-
гезуре уже разместились более восьми 
тысяч бывших переселенцев,их чис-
ло с каждым месяцем, с каждым го-
дом будет расти».

Одновременно проводятся мас-
штабные работы по охране нашего 
культурного, исторического наследия, 
восстанавливаются исторические па-
мятники, заново строятся разрушен-
ные оккупантами мечети… 

Конечно же, в предстоящие годы 
восстановительные работы на наших 
освобожденных землях ускорятся, 
а растущие финансовые вложения, 
в том числе устремившиеся к росту 
бюджетные ассигнования следующе-
го года, обещают усилить реализацию 
этих целей. Разумеется, масштабные 
задачи в освобожденной части страны 
зависят от экономического прогрес-
са страны, поскольку Азербайджан 
восстанавливает этот край без сто-
ронней помощи. «Всю эту работу мы 
выполняем за свой счет… Это в оче-
редной раз показывает, что мы мо-
жем полагаться только на собствен-
ные силы, на свой потенциал», - за-
явил глава государства.

Карабах возвращается к жизни 
Тысячи бывших переселенцев вернулись на земли предков 

«Зеленые налоги» - один из эф-
фективных механизмов защи-
ты окружающей среды и борь-
бы с изменением климата. Их 
внедрение стимулирует ис-
пользование альтернативных 
источников энергии и поощ-
ряет применение экологичных 
альтернатив. В мире существу-
ет несколько видов таких нало-
гов, но самый распространен-
ный - углеродный. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Такое налогообложение способ-
ствует существенному сокращению 
выбросов парниковых газов в атмос-
феру, а потому является популяр-
ным инструментом экологической 
политики многих стран. Основная 
цель - заставить загрязнителей пла-
тить за ущерб, наносимый ими при-
роде, а бизнесменов -  бережно от-
носиться к ресурсам и переходить 
на «зеленые» технологии. 

Возможность введения углерод-
ного налога все чаще обсуждается 
и в Азербайджане. Принятие такого 
решения может стать важным ша-
гом на пути к устойчивому разви-
тию страны и улучшению экологи-
ческой ситуации. 

«Процесс декарбонизации и пе-
рехода на альтернативную энерге-
тику в нашей стране будет поддер-
живаться всеми средствами, вклю-
чая налоговую политику», - заявил 
министр экономики Микаил Джаб-
баров в ходе выступления на Меж-

дународном форуме по ценообра-
зованию на выбросы углерода. Хоте-
лось бы особо подчеркнуть важность 
данного мероприятия в преддверии 
COP29, которая станет площадкой 
для обсуждения глобальных про-
блем, связанных с изменением кли-
мата. По убеждению участников фо-
рума, только благодаря совместным 
действиям правительств, граждан-
ского общества, частного сектора 
и международных организаций удаст-
ся достигнуть поставленных задач 
и создать более устойчивый мир для 
будущих поколений. 

На долю Азербайджана приходит-
ся 0,13% мировых выбросов углеро-
да. При этом наша страна планиру-
ет сократить эмиссию на 40% к 2040 
году, о чем сообщил начальник отде-
ла Министерства экономики Гусейн 
Гусейнов. Но, по его словам, мы так-
же можем рассмотреть сценарий до-
стижения чистого нулевого выбро-
са. На сегодняшний день Минэконо-
мики совместно с Министерством 
экологии и природных ресурсов на-
ходится в процессе разработки но-
вой долгосрочной стратегии в сфере 
углеродного налогообложения. Как 
считает Г.Гусейнов, для ее успешной 
реализации крайне важно создать 
благоприятную экономическую сре-
ду и провести ее оценку с экологи-
ческой точки зрения. В первую оче-
редь необходимо определить объем 
выбросов и их источники в различ-
ных секторах. Это требует прове-
дения тщательной оценки, выбора 
оптимального сценария и установ-
ления четких целей на пути к до-
стижению устойчивого развития. 

Государственная налоговая служ-
ба изучает передовой международ-
ный опыт по определению сферы 
применения экологических налогов. 
По словам начальника Управления 
по мониторингу законодательства 
и работе с субъектами предприни-

мательства Главного управления на-
логовой политики данной службы 
Ахмеда Ахмедова, в рамках страте-
гии «зеленая» энергия будут исполь-
зованы дополнительные стимулиру-
ющие экономические инструменты. 
Ключевая роль при этом будет отве-
дена налоговым льготам, они долж-
ны стимулировать интерес субъек-
тов бизнеса, осуществляющих дея-
тельность в экологической сфере, 
а также иностранных инвесторов, 
играющих активную роль в произ-
водстве энергии из возобновляе-
мых источников энергии, к подоб-
ным проектам. 

«Совсем скоро в Баку пройдет 
такое масштабное предприятие, как 
COP29, и неудивительно, что эколо-
гические вопросы выходят на пер-
вый план. Один из основных - со-
кращение вредных выбросов в ат-
мосферу. Виновных в загрязнении 
воздуха нужно наказывать, если дей-
ствие совершено умышленно, а не 
из-за нехватки средств на приобре-
тение соответствующих установок. 
Однако для измерения уровня за-
грязнений необходимо максимально 
точное оборудование, - считает экс-
перт-экономист Рауф Гараев. - Не-
смотря на то, что внедрение угле-
родного налога может сыграть зна-
чимую роль в защите окружающей 
среды, сначала нужно предпринять 
ряд других мер. Основную ставку 
надо делать не на наказание вино-
вных, а на поощрение тех, кто при-
держивается в своей работе «зеле-
ной» политики. Это будет мотиви-
ровать компании отказываться от 

вредного производства в пользу 
экологически чистого. Такие пред-
приятия должны получать налого-
вые льготы, преференции и другие 
поощрительные механизмы от го-
сударства, и важно тщательно изу-
чить передовой опыт других стран 
в этом направлении». 

Конечно, современное оборудо-
вание, препятствующее вредным вы-
бросам в атмосферу, стоит дорого, 
и далеко не каждое предприятие мо-
жет себе его позволить. Если государ-
ство окажет таким компаниям под-
держку, им будет проще внедрять пе-
редовые технологии, уверен эксперт: 
«Локомотивом «зеленых» новшеств 
могут стать международные компа-
нии, филиалы которых представле-
ны в Азербайджане. У нас также есть 
предприятия, специализирующие-
ся в данной сфере. Речь, в частно-
сти, идет об альтернативной энерге-
тике. Пока таковых немного, но их 
число из года в год будет неуклон-
но расти. В связи с этим нужно ра-
ботать над усилением кадрового по-
тенциала, направлять сотрудников 
соответствующего профиля повы-
шать квалификацию за границу или 
приглашать специалистов для их об-
учения в нашу страну». 

Стимулирование бизнеса к пе-
реходу на технологии, не оставляю-
щие углеродный след, способствует 
борьбе с изменением климата и фор-
мированию устойчивой экономики. 
Эта мера способна принести значи-
тельные экологические, экономиче-
ские и социальные выгоды. 

Основная цель -  
 нулевые выбросы 

Разрабатывается долгосрочная стратегия  
в сфере углеродного налогообложения

На долю Азербайджана 
приходится 0,13% ми-

ровых выбросов угле-
рода. При этом наша 

страна планирует  
сократить эмиссию на 

40% к 2040 году

До конца нынешнего года инвестиции в Карабахе 
уложатся в рекордные 19 млрд манатов, и львиная 

доля этих средств вложена в строительство совре-
менной инфраструктуры

3 октября в рамках Бакинской 
недели климатической деятель-
ности состоялся «круглый стол» 
на тему «Прокладывая путь 
к финансам».

На «круглом столе» лидер высо-
кого уровня ООН по климату Ни-
гяр Арпадараи сказала, что Бакин-
ская неделя климатической деятель-
ности объединяет молодых людей 
и экспертов для дискуссий на раз-
личные темы.

Назначенный президент COP29, 
министр экологии и природных ре-
сурсов Мухтар Бабаев отметил, что 
представители около 70 стран посе-
тят Азербайджан на мероприятии, 
которое пройдет накануне COP29 
на следующей неделе. «Очень важ-
ные вопросы и новые цели финан-
сирования будут обсуждаться на 
уровне министров и заместителей 
министров.

В этом году достаточно обсуж-
дений будет посвящено статье 6 - 
углеродному рынку. Мы очень за-
интересованы в обсуждении это-
го вопроса со стороны частного 
сектора.

В настоящее время потенциал 
углеродного рынка в 2-3 млрд дол-

ларов, как ожидается, достигнет 
200-300 млрд долларов. Мы, в свою 
очередь, хотим расширить масшта-
бы деятельности. Мы будем обсуж-
дать вопросы упрощения доступа 
к финансовым рынкам. Это будет 
обсуждаться как во время СОР, так 
и на Неделе банков в Вашингтоне 
в конце октября. Команда COP29 
также стремится привлечь доста-
точное число представителей бан-
ковского сектора для участия в на-
ших обсуждениях. Тесное участие 
в этом процессе очень важно, что-
бы мы могли продолжить дискус-
сии в будущем», - отметил министр.

Председатель Центрального бан-
ка Азербайджанской Республики 
Талех Кязимов отметил, что банки 
взяли на себя финансовые обяза-
тельства единогласно. «Это можно 

назвать финансовым обещанием 
в ходе COP29. Это финансовое 
обязательство будет коллективно 
способствовать «зеленому» пере-
ходу. Без финансовой стабильно-
сти финансовый сектор никак не 
сможет поддержать «зеленый» пе-
реход. Финансовые учреждения по-
нимают важность реализации кон-
кретных мер. Мы начали работать 
в этом направлении. Я уверен, что 
мы все сможем мобилизовать свои 
силы и работать ради более зеле-
ного будущего. С одной стороны, 
финансовая стабильность, с дру-
гой стороны, мы можем достичь 
финансовых целей, работая пле-
чом к плечу», - сказал председа-
тель Центрального банка.

«Круглый стол» продолжил-
ся дискуссиями и презентациями.

Прокладывая путь к финансам
Продолжается Бакинская неделя  
климатической деятельности

Энергетические  
горизонты

Диалог высокого уровня 
по энергопереходу

Министр энергетики Азер-
байджана Пярвиз Шахбазов 
в рамках мероприятий G20 
в Бразилии встретился с ис-
полнительным директором 
Международного энергети-
ческого агентства (IEA) Фати-
хом Биролем и генеральным 
директором Международного 
агентства по возобновляемым 
источникам энергии (IRENA) 
Франческо Ла Камерой.

На встрече с Фатихом Биролем 
обсуждались перспективы энер-
гетических рынков, сотрудниче-
ство в рамках COP29 и роль ини-
циатив Азербайджана, таких как 
«Глобальное обязательство по хра-
нению энергии и сетям», участие IEA 
в семи мероприятиях COP29, вклю-
чая «круглый стол» министров 15 
ноября («День энергии») и «4-й Ди-
алог высокого уровня по энергопе-
реходу». Также согласовано про-
ведение презентации «Дорожной 
карты» энергоэффективности для 
Азербайджана» от IEA.

На встрече с Франческо Ла Ка-
мерой обсуждались совместные ме-
роприятия с IRENA на COP29, вклю-
чая запуск отчета по энергетиче-
ским результатам консенсуса ОАЭ 
и организацию Инвестиционного 
форума по энергетическому пере-
ходу для Центральной Азии.
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Азербайджанский боксер 
с российскими корнями 

Магомедрасул Меджидов хо-
тел бы взять реванш у укра-
инца Александра Усика. Об 
этом заявил сам 38-летний 
спортсмен в беседе со Sputnik 
Азербайджан после своего 
возвращения на ринг.

Ю.АББАСЗАДЕ

Недавно Меджи-
дов провел бой 
в рамках «Вече-
ра чемпионов 
IBA» в Баку, 
где одержал 
победу еди-
ногласным 
решением 
судей над 
казахстанцем 
Нурсултаном 
Амунжоловым. 
Для трехкратного 
чемпиона мира среди 
любителей это был первый 
бой за последние 3,5 года после 
поражения в 2021-м от россияни-
на Андрея Федосова в Голливуде.

После возвращения на ринг 
Меджидов выразил желание про-
вести поединки с бывшим чемпи-
оном мира Энтони Джошуа и дей-
ствующим чемпионом Александром 
Усиком. Выступая среди любите-
лей, Меджидов победил Джошуа, 
а Усику проиграл в рамках Все-
мирной боксерской серии (WSB).

«Тогда я был в очень плохой 
форме и не был готов к бою. Против 
Усика должен был выйти другой 
боксер, но он выпал, и попросили 
меня. В результате я проиграл. Ко-
нечно, мне хотелось бы взять у него 
реванш. Также хотел бы встре-

т и т ь с я 
с Энто-
ни Джо-
шуа, не-
смотря 
на его 
недав-

нее по-
ражение 

нокаутом», - 
заявил Мед-

жидов.
Ранее британец  Джо-

шуа в одном из своих интервью 
упомянул азербайджанского бок-
сера, назвав поражение от него 
самым обидным в своей карьере.

«Если он хочет реабилитиро-
ваться за то поражение, то я всег-
да к его услугам», - подчеркнул 
Меджидов.

Что касается недавнего тур-
нира «Вечер чемпионов IBA», то 
Меджидов мог принять в нем уча-
стие в несколько ином качестве.

«Я получил приглашение уча-
ствовать в Бакинском турнире как 
почетный гость. Когда мне сооб-
щили об этом, я сказал, что могу 
и побоксировать, спросил, нет ли 
для меня места? В итоге состоя-
лось мое успешное возвращение 

на ринг, - заметил боксер, отме-
тив, что поединок показал, что он 
по-прежнему способен боксиро-
вать на высоком уровне. - Перед 
боем немного волновался, ведь 
3,5 года не выходил на ринг. Но 
как только бой начался, все пере-
живания прошли, появился азарт. 
Я не ставил перед собой задачу 
нокаутировать соперника, хотел 
пройти все шесть раундов, чтобы 
понять свою выносливость. Бой 
показал, что я в хорошей фор-
ме и могу демонстрировать ка-
чественный бокс».

М.Меджидов считает симво-
личным, что его возвращение на 
ринг произошло именно в Баку, 
где у него много друзей и под-
держка Национальной федера-
ции. «Надеюсь, что на этот бой 
обратят внимание промоутеры 
и у меня появятся новые предло-
жения. Кроме того, я готов вер-
нуться в любительский бокс, если 
возникнет такая необходимость. 
Я очень многим обязан Азербайд-
жану и, в частности, главе госу-
дарства Ильхаму Алиеву, который 
делает многое для азербайджан-
ских спортсменов», - резюмиро-
вал боксер.

В составе команды Азербайд-
жана по дзюдо на турнире 

«Большого шлема» в Абу-Да-
би произошло изменение.

Ю.ИБРАГИМОВ

Оно касается категории  
+100 кг. Из заявки на рейтинго-
вое соревнование, которое прой-
дет 11-13 октября, выбыл Джа-
мал Гамзатханов.

Спортсмена, который в ми-
нувший уик-энд завоевал сере-
бряную медаль на Открытом Ев-
ропейском Кубке в Праге, заме-
нит лидер супертяжелого веса 
в сборной Ушанги Кокаури. Для 
него это будет первый старт по-
сле Олимпиады.

В Абу-Даби также поборются 
Балабей Агаев, Гусейн Аллахъя-
ров (оба - 60 кг), Руслан Пашаев, 
Рашад Елкиев (оба - 66 кг), Рашид 
Мамедалиев, Нариман Мирзоев 
(оба - 73 кг), Зелим Цкаев, Омар 
Раджабли (оба - 81 кг), Мурад Фа-
тиев, Муса Гусейнли (оба - 90 кг), 
Джамал Гамзатханов, Имран Юси-
фов (оба +100 кг), Лейла Алиева 

(48 кг) и Ачелья Топрак (57 кг).
Что касается выступления на-

ших атлетов на юниорском чем-
пионате мира в Душанбе (Таджи-
кистан), то к моменту написания 
данной статьи азербайджанские 
дзюдоисты пока не имели наград 
на мундиале. Низами Имранов 
(60 кг) и Айдан Велиева (52 кг) 
уступили в схватках за «бронзу». 

Сборная Японии по дзюдо 
упрочила лидерство. По итогам 

двух дней соревнований родо-
начальники дзюдо завоевали 
пять золотых, четыре серебря-
ные и одну бронзовую награды. 
На данный момент «мили» идет 
двенадцатым.

Единственной страной, име-
ющей, помимо японцев, «золо-
то» на ЧМ является Китай. Он 
занимает второе место (1-1-0), 
а замыкает первую тройку Тад-
жикистан (0-1-1). 

Азербайджанский государ-
ственный академический му-

зыкальный театр (АГАМТ) свой 
115-й театральный сезон открыл 
показом спектакля O olmasın, 
bu olsun («Не та, так эта») по по 
мотивам одноименной оперет-
ты Узеира Гаджибейли.

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий»

Спектакль был приурочен ко 
Дню национальной музыки, кото-
рый традиционно отмечается 18 сен-
тября. Это было сотое представле-
ние на сцене Музтеатра с участием 
Шовги Гусейнова в роли Мешади 
Ибада. Соответственно, режиссе-
ром-постановщиком Джаннет Са-
лимовой в спектакль были внесены 
некоторые изменения. 

- Я обратилась к творчеству  
Узеир бека неспроста, - рассказы-
вает Джаннет Салимова. - Есть по-
эты, художники, композиторы, пи-
сатели, которые олицетворяют об-
лик народа и всей нации. Узеир бек 
Гаджибейли является одним из них. 
Я очень горжусь тем, что постави-
ла O olmasın, bu olsun, который идет 
на сцене уже 20 лет. Сменились три 
исполнителя на главную роль этого 
спектакля. «Не та, так эта» был по-
ставлен мной еще в 1998 году, при-
чем я ориентировалась на талант 
народного артиста Гаджибабы Ба-
гирова, затем его сменил на сцене 
народный артист Рамиз Мамедов. 

И сейчас, на мой взгляд, в по-
становке нового, очень необычно-
го прочтения, начиная с 2014 года, 
главного героя играет Шовги Гусей-
нов и, кстати, весьма успешно. Поми-
мо Шовги в спектакле задействован 
чудесный ансамбль - великолепные 
актеры. Рустам бека играет Алекпер 
Алиев. Прекрасные молодые акте-
ры, не хочу сейчас всех перечислять 
и ненароком кого-то обидеть. 

Актерский состав очень удачно 
подобран, прекрасный хор, который 
не просто стоит и поет, а принимает 
участие в спектакле. Вообще я хочу 
отметить, Алигисмет Лалаев, директор 
АГАМТ, в этом смысле очень мудро 
поступил. Это единственный театр 
в Баку, в репертуаре которого четы-
ре спектакля Узеир бека. Это «Лей-
ли и Меджнун», «Аршин мал алан», 
«Не та, так эта» и «Муж и жена». Есть 
старые спектакли, но они постоян-
но обновляются. Появился и новый 
спектакль «Лейли и Меджнун». Ка-
залось бы, это не опереточный спек-

такль, но это Узеир бек. Редко какая 
нация может похвастаться высоко-
нравственным человеком и гением 
в одном лице. Он олицетворяет нрав-
ственный облик нашего народа. Ис-
ключительны его доброта, отноше-
ние к своим студентам. Он подарил 
нашей стране целую плеяду компо-
зиторов. Это Фикрет Амиров, Кара 
Караев и другие, которые стали ос-
нователями нашей музыкальной 
культуры.

Фахраддин Атаев, главный ди-
рижер АГАМТ говорит, что в этом 
году поставили новую версию опе-
ры «Лейли и Меджнун» в постановке 
режиссера Самира Гуламова:

- Ранее в нашем театре она ни-
когда не ставилась. Мы, музыканты, 
обязаны Узеиру Гаджибейли многим, 
ведь он основал первую профессио-
нальную школу для обучения тех, кто 
желает стать композитором. Он ро-
доначальник азербайджанской клас-
сической музыки, носитель нацио-
нальных музыкальных традиций.

В театре есть традиция: это ког-
да молодежь выступает вместе с ма-
ститыми актерами. Публика полю-
била молодой состав актеров, пото-
му что это всегда новые ощущения, 
новые штрихи к старым постанов-
кам. Ведь каждый новый актер вно-
сит частичку своего таланта в тот или 
иной спектакль. Публика полюбила 
новые коллективы за манеру игры, 
за внимание к классике. 

В свою очередь Шовги Гусей-
нов заметил, что как актер в опе-
ретте O olmasın, bu olsun в сотый 
раз играет Мешади Ибада:

- Эта оперетта у нас на сцене еще 
со времен Советов. Сначала ее по-
ставил Вагиф Ибрагим оглу. Потом 
Джаннет ханым представила спек-
такль в 1998 году на открытии зда-
ния театра после первого ремонта, 
в церемонии принял участие вели-
кий лидер азербайджанского на-

рода Гейдар Алиев. Я тоже был на 
этой церемонии, тогда Мешади Иба-
да играл Гаджибаба Багиров. Потом 
эту роль также успешно исполнял 
Рамиз Мамедов. 

А в 2014 году Алигисмят Лала-
ев предложил роль Мешади Ибада 
мне. Я благодарен ему за все, он сти-
мулирует актеров, помогает им раз-
виваться профессионально. Когда 
мне предложили эту роль, честно 
говоря, я немного растерялся, что 
не осилю нагрузку. Потому как надо 
было играть и петь вживую. В ТЮЗе 
и в камерном театре я, конечно, тоже 
пою, но под минусовку… Но чтобы 
вот так, вживую с оркестром выхо-
дить на сцену и исполнять свои му-
зыкальные партии... Это смущало 
меня. Но после репетиций я обрел 
уверенность.

Узеир бек - основатель театра на 
Востоке, родоначальник музыкаль-
ной комедии. Мы должны равнять-
ся на таких выдающихся людей, ве-
ликих азербайджанцев, как Джалил 
Мамедгулузаде, Мирза Алекпер Са-
бир, Мирза Фатали Ахундзаде, Гусейн 
Джавид, Джафар Джаббарлы и др.

- Тогда все держалось на энту-
зиазме…

- Да-да… Они думали не о кон-
кретном времени, в котором твори-
ли, создавали не для того, чтобы за-
работать, а думали о народе, о том, 
что это нужно народу, что народ надо 
просвещать. Они создали и первый 
театр, и классическую музыку, со-
хранили устное народное творче-
ство, народные мелодии, песни и т.д.

Они работали в невыносимых 
условиях, им не позволяли делать 
свою работу, их убивали, выгоняли, 
репрессировали, наказывали, бро-
сали в сырые застенки. Вот в каких 
условиях они творили. Они прода-
вали все свое имущество, чтобы раз-
вивать культуру Азербайджана. Ну 
как можно им не поклоняться, не 
вспоминать их добром? 

- Я желаю вам всегда быть на 
коне и продолжать список почи-
таемых великих людей… 

- Я думаю, что на эту высоту, на 
этот пьедестал вряд ли кто подни-
мется. Я много разъезжаю по всему 
миру и пропагандирую нашу куль-
туру. Мы Западу интересны как Вос-
ток. Мы должны открыться Европе, 
показать им нашу культуру. Смешно 
кормить гостя-итальянца спагетти, 
японца - суши, все равно мы лучше 
их не приготовим. То же самое в ис-
кусстве. Мы должны показать, позна-
комить их с элементами, произведе-
ниями нашей насыщенной и много-
образной национальной культуры.

Зарубежному зрителю интерес-
но, как азербайджанский актер игра-
ет произведения азербайджанских 
авторов. Я не желаю играть так, как 
играют европейцы. У меня своя куль-

тура. Я могу сыграть так, как ни один 
зарубежный актер не сыграет произ-
ведения наших писателей. Мое ис-
кусство - искусство Азербайджана, 
и музыкальное, и театральное, и ху-
дожественное, и литература… Все 
это - великое искусство, оставленное 
нам в достояние, которое мы должны 
по меньшей мере сохранить.

Когда европейцы слышат в пе-
реводе хоть один бейт Физули, они 
удивляются. Неужели это кто-то на-
писал, да еще много веков назад, на 
Востоке? Мыслители и поэты Вос-
тока, в том числе и Физули, могли 
вместить мудрость жизни и ее фи-
лософию в две строки бейта. Я могу 
быть материально бедным, могу не 
иметь ничего, но у меня огромное 
богатство - духовная ценность на-
шего народа.
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Праздник  
для души
Музыкальный театр 115-й сезон  
открыл спектаклем O olmasın, bu olsun

 br.azПолный текст 
читайте на

Шовги Гусейнов:

Я не желаю играть так, как играют евро-
пейцы. У меня своя культура. Я могу сы-
грать так, как ни один зарубежный актер 
не сыграет произведения наших писателей

С возвращением на ринг!
Магомедрасул Меджидов после перерыва  

возобновил спортивную карьеру

Магомедрасул 
Меджидов:

Я очень многим  
обязан Азербайджану и, 

в частности, главе  
государства Ильхаму Алиеву, 

который делает многое  
для азербайджанских  

спортсменов

Первый старт после Олимпиады 
Ушанги Кокаури выступит в Абу-Даби

Матч 2-го тура Лиги Европы 
между чемпионом Азербайд-
жана «Карабахом» и чемпио-
ном Швеции «Мальме» завер-
шился со счетом 1:2 в поль-
зу гостей.

И «Карабах», и «Мальме» про-
играли в 1-м туре: команда Гурбана 
Гурбанова потерпела обидное по-
ражение в Лондоне от «Тоттенхэ-
ма» (0:3), а «Мальме» проиграл дома 
шотландскому «Рейнджерс» (0:2).

Уже на 15-й минуте «Карабах» 
открыл счет после сольного прохода 

Жуниньо, который убежал к воро-
там и поразил ворота шведов - 1:0.

Однако не прошло и пяти ми-
нут, как «Мальме» сравнял счет - 
после подачи с правого фланга Эрик 
Ботхейм отправил мяч в ворота 
хозяев - 1:1.

В целом, в первом тайме игра 
была равной. Во втором тайме уже 
на 47-й минуте тот же Ботхейм, по-
лучив мяч в штрафной, развернул-
ся и точно пробил в ворота «Кара-
баха» - 1:2.

На 59-й минуте Жуниньо по-
разил ворота гостей, но VAR усмо-

трел офсайд. Положение «вне игры» 
действительно было.

Хотя во втором тайме у агдам-
цев было один-два момента для взя-
тия ворот, они не были использо-
ваны. Да и в целом «Карабах» вче-
ра выглядел не лучшим образом.

Второе поражение «Карабаха» 
в новой Лиге Европы заметно по-
нижает шансы на попадание в чис-
ло первых 24 команд.

Следующий матч подопечные 
Гурбана Гурбанова сыграют в Баку 
против «Аякса».

Отдел спорта

Шансов становится меньше
«Карабах» уступил в родных стенах «Мальме»


